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O Amazonas con-
quistou o primei-
ro lugar na região 
Norte no Ranking 

de Competitividade dos Es-
tados, uma avaliação que 
mede pilares importantes 
para o desenvolvimento 
econômico e social.

O Ranking de Competiti-
vidade dos Estados é uma 
ferramenta já conhecida e 
de grande relevância, que 
visa apoiar os líderes pú-
blicos brasileiros nas toma-
das de decisão, com foco 
na melhoria da gestão dos 
seus Estados.

No ranking geral, o Estado 
do Amazonas ocupa o 14° 
lugar, mas entre os esta-
dos do norte, o Amazonas 
aparece em 1º lugar. 

Em relação a 2022, o es-
tado subiu duas posições. 
Entre os potenciais em 
destaque, foram aponta-
das as áreas de inovação, 
eficiência da máquina pú-
blica e sustentabilidade 
ambiental. Já os desafios 

do Amazonas, segundo o 
ranking, estão na infraes-
trutura, educação e sus-
tentabilidade social.

O partido do Governa-
dor Wilson Lima, União 
Brasil, comemorou o re-
sultado nas redes sociais, 
afirmando que o empenho 
do representante político é 

comprovado com o 1º lugar 
do Norte no Ranking de 
Competitividade dos Esta-
dos. Ainda segundo o par-
tido, Lima se destaca por 
implementar projetos que 
garantem o bem-estar da 
população. 

Confira a nota da sigla 
na íntegra: “O Amazonas é 

o maior estado do Brasil, 
além de possuir a maior 
riqueza tropical do mundo. 
Com o intuito de manter 
o desenvolvimento dos 
principais setores da ad-
ministração estadual, o go-
vernador Wilson Lima (@
wilsonlimaam) se destaca 
por implementar projetos 

que garantem o bem-estar 
da população.

Seu empenho é compro-
vado com o 1º lugar do Norte 
no Ranking de Competi-
tividade dos Estados, que 
mede pilares como inova-
ção, eficiência da máqui-
na fiscal, sustentabilidade 
ambiental e social, educa-

ção, segurança pública e 
muito mais.

Garantir o progresso dos 
amazonenses é tarefa de 
quem ama a região, pa-
rabéns Wilson Lima pela 
dedicação em construir 
pontes que conectam todo 
o país ao maior estado da 
região norte!”. 

Governador do Amazonas, Wilson Lima destacou trabalho realizado durante sua gestão 

Amazonas é 1º lugar do Norte 
no Ranking de Competitividade
União Brasil 
repercutiu o 
resultado nas redes 
sociais e parabenizou 
o governador  
Wilson Lima

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Regalias
Quatro desembargadores do 

Tribunal de Justiça do Amazo-
nas (TJAM) votaram pela ma-
nutenção de regalias a advoga-
dos presos provisoriamente no 
Amazonas, entre elas o acesso 
a notebook, internet e aparelho 
celular. Dois magistrados se ma-
nifestaram contra. As discussões 
sobre as regalias aos advogados 
presos ocorrem no âmbito de 
uma Ação Direta de Inconstitu-
cionalidade (ADI) ajuizada pelo 
procurador-geral de Justiça do 
Amazonas, Alberto Nascimento 
Júnior, contra a Lei Estadual nº 
5.661/2021. 

Tráfico de pessoas
A Polícia Nacional da Espa-

nha deflagrou uma operação de 
resgate de mulheres brasileiras 
que teriam sido traficadas para 
aquele país para fins sexuais. A 
Operación Cousos teve início na 
semana passada e conta com 
apoio e acompanhamento da 
Polícia Federal brasileira. Dois 
brasileiros suspeitos de pratica-
rem tráfico de pessoas para a 
Europa foram presos na terça-
-feira (14) na cidade espanhola de 
La Coruña. O mesmo grupo vem 
sendo investigado em território 
brasileiro, no estado de Goiás. 

David em Brasília
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, está desde ontem e fi-
cará até amanhã (22), em Brasília, 
em busca de recursos para novos 
investimentos em Manaus. Na 
agenda de trabalho na capital 
federal, o prefeito se reúne com 
a bancada federal do Amazonas. 
David defende emendas parla-
mentares para o financiamen-
to de projetos, por exemplo, de 
infraestrutura. Além dos atuais 
dois viadutos em construção na 
cidade, a prefeitura tem plane-
jamento para a execução de, ao 
menos, mais dois para melhoria 
da mobilidade urbana. 

Honra à mulher
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT), condecorou sua 
mulher, a socióloga Rosângela 
Janja da Silva, com a medalha 
Grã-Cruz, mais alto grau da Or-
dem de Rio Branco, entregue 
àqueles reconhecidos pelos 
“serviços meritórios e virtudes 
cívicas”. O objetivo é “estimular a 
prática de ações e feitos dignos 
de honrosa menção”.

Nas redes sociais, Janja, que 
está doente, agradeceu à honra-
ria. “Reafirmo meu compromisso 
em trabalhar por um Brasil mais 
justo e solidário para todas e 
todos”. O ato oficializado foi pu-
blicado nesta terça (21), no Diário 
Oficial da União (DOU). 

PEC das drogas
O Senado Federal pretende 

votar a PEC que criminaliza a 
posse e o porte de drogas antes 

do encerramento do julgamento 
no STF que pode descriminalizar 
o porte de maconha para uso 
pessoal. Em resposta ao Judici-
ário, o relator da chamada PEC 
das Drogas, Efraim Filho (União 
Brasil) deverá apresentar o seu 
parecer hoje (22), e planeja que 
a votação ocorra no mesmo dia 
na Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ). A proposta chegou 
no Senado logo após a última 
sessão que julga esta pauta no 
STF. Até o momento, o ministro 
Cristiano Zanin foi o único a votar 
contrário à descriminalização.

Pré-candidata
Um dos nomes cogitados para 

concorrer ao cargo de prefeita de 
Manaus em 2024, a enfermeira 
Anne Moura (PT) agora é tema 
de samba de enredo de escola de 
samba para o próximo ano, quan-
do ocorrerão as eleições muni-
cipais. Anne é coordenadora do 
Fórum Nacional de Instâncias de 
Mulheres de Partidos Políticos 
e integra a Executiva Nacional 
do PT, com madrinhas de peso 
no âmbito nacional do partido. 
Em abril deste ano, o nome de 
Anne Moura foi anunciado pela 
deputada federal Benedita da 

Silva (PT).

Transparência
A deputada estadual Dra. 

Mayara Pinheiro Reis (Repu-
blicanos) apresentou o PL nº 
1043/2023 que pede a trans-
parência e acesso público aos 
dados sobre monitoramento da 
qualidade do ar, das águas, do 
solo realizados por instituições 
públicas e privadas.

As informações, solicitadas 
no PL, se referem a qualidade 
da saúde e meio ambiente, aci-
dentes, situações de risco ou de 
emergências, emissões gasosas, 
entre outros. A medida foi cria-
da para atender aos recentes 
acontecimentos climáticos que 
o estado vem sofrendo.

Poupança para alunos
O presidente Lula afirmou on-

tem (21), que na próxima semana 
será lançado o programa que 
cria uma poupança para alunos 
de baixa renda não desistirem 
do Ensino Médio. O anúncio foi 
feito durante a transmissão da 
live semanal “Conversa com o 
Presidente”.  “Esse é um proble-
ma que nós temos que resolver 
porque essa juventude tem que 

trabalhar. Você imagina: o cara 
não trabalha, desiste de estu-
dar. Esse cara não acredita em 
ninguém, ele está perdendo a 
esperança, coisa que nenhum 
ser humano pode”, declarou o 
mandatário.

Marina falta à CPI
A ministra do Meio Ambiente, 

Marina Silva, não compareceu 
à CPI das ONGs, em Brasília. A 
informação foi confirmada pelo 
presidente da CPI, senador Plínio 
Valério (PSDB-AM). Ele disse que 
Marina cancelou a ida à CPI de 
forma repentina.

A ministra seria ouvida na con-
dição de convidada nesta terça 
(21) sobre a atuação das ONGs e 
organizações da sociedade civil 
de interesse público no Norte do 
país e sobre o dinheiro gasto por 
essas ONGs ligadas a ela em via-
gens e mentorias, entre outros.

Parlamentares criticam Moraes
Parlamentares de oposição 

ao governo federal reagiram à 
morte de Cleriston Pereira da 
Cunha, um dos presos por supos-
to envolvimento nos atos de 8 de 
janeiro, com críticas ao STF e ao 
ministro da Alexandre de Moraes. 

O detento tomava um banho de 
Sol na Penitenciária da Papuda, 
em Brasília, nesta segunda (20) 
quando teve um mal súbito.

A defesa de Cleriston, de 46 
anos, havia pedido ao ministro 
Alexandre de Moraes para que 
ele fosse colocado em liberdade 
provisória. No dia 1º de setembro, 
a PGR deu parecer favorável, mas 
ainda não havia despacho do STF 
sobre a solicitação.

Cassação confirmada
O Tribunal Regional Eleitoral 

de Roraima (TRE-RR) confir-
mou ontem (21) a cassação do 
mandato do governador Antonio 
Denarium (PP). Os magistrados 
rejeitaram recursos contra deci-
são de agosto deste ano, quan-
do Denarium foi condenado por 
promover um programa de distri-
buição de cestas básicas durante 
a campanha eleitoral de 2022, 
quando concorreu à reeleição.

O tribunal apenas reconheceu 
um “erro material” e corrigiu o 
acórdão do julgamento para 
substituir a expressão “cassa-
ção de chapa” por “cassação do 
diploma”. O governador poderá 
recorrer ao TSE. 

Convidado para explicação
A Comissão de Fiscalização 

Financeira e Controle da Câma-
ra dos Deputados aprovou um 
convite para que o ministro dos 
Direitos Humanos, Silvio Almeida, 
preste esclarecimentos sobre a 
visita de Luciane Barbosa Farias, 
integrante do Comando Verme-
lho (CV) no prédio do ministério. 
Para estar presente em evento 
em Brasília no início deste mês, 
ela teve passagens e diárias pa-
gas pelo governo federal.

Luciane é casada há 11 anos 
com Clemilson dos Santos Farias, 
o Tio Patinhas. O traficante foi 
considerado o “criminoso núme-
ro um” na lista de procurados pela 
polícia do Amazonas.

 
Contrato superfaturado
O Tribunal de Contas da União 

(TCU) determinou a abertura de 
uma tomada de contas especial 
para apurar os responsáveis pelo 
superfaturamento identificado 
pelo órgão em um contrato de 
2019 da Seduc para transpor-
te escolar nas calhas do Baixo 
Amazonas e do Juruá e no en-
torno de Manaus. O contrato foi 
firmado com a empresa Dantas 
Transportes.

A abertura de tomada de 
contas especial atendeu uma 
representação da Secretaria de 
Controle Externo de Aquisições 
Logísticas (Selog), um setor téc-
nico do TCU.

Atendimento aos autistas
De autoria da deputada esta-

dual Joana Darc (UB), a Lei nº 
6.567/2023 autoriza o treina-
mento e a capacitação dos pro-
fissionais que realizam o aten-
dimento direto às pessoas com 
Transtorno de Espectro Autista 
(TEA) no Amazonas. De acordo 
com o artigo 6º da Lei, os órgãos 
públicos e as empresas privadas 
terão 180 dias para se adequarem 
aos quadros desta legislação, a 
partir da publicação.

Para a parlamentar, autora da 
propositura, legislar em defesa 
dos direitos das pessoas autis-
tas é uma forma de combater o 
preconceito. 

Seguro-defeso
O deputado federal Átila Lins 

(PSD-AM) esteve, na segunda 
(20), em audiência com o minis-
tro-chefe da Secretaria de Re-
lações Institucionais, Alexandre 
Padilha para tratar sobre a ques-
tão dos 13 municípios que ficaram 
de fora da medida provisória 1.192, 
de 1º de novembro de 2023.

A MP concedeu o auxílio hu-
manitário de dois salários míni-
mos (R$ 2.640) aos pescadores 
e pescadoras do Amazonas e 
da região Norte. O ministro as-
segurou ao deputado Átila Lins 
que a inclusão desses municípios 
ocorrerá e que o governo está 
buscando uma fórmula de fazer 
essa inserção.

Deputados destacam a demora nas obras da BR-319
A demora na reconstrução das duas pontes que desabaram, em 2022, em dois trechos da BR-319, foi tratada na Sessão 

Ordinária desta terça-feira (21), na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam). O deputado Dan Câmara (Podemos) foi quem 
chamou atenção ao tema e pediu solução.

Câmara destacou que o Ministério do Transporte publicou na última sexta (17), no Diário Oficial da União (DOU), a criação 
de um grupo de trabalho voltado para discutir a situação da rodovia que liga o Amazonas a Porto Velho (RO), e com objetivo 
de apresentar propostas e soluções após identificar os principais problemas da BR. “O grupo surge quase quatro meses após 
o anúncio pelo presidente da República”, disse o deputado, questionando ainda que a demora demonstra “como as nossas 
causas não são consideradas urgentes pelo país”.

A ausência de representantes efetivos do povo amazonense no grupo, que terá duração de 90 dias também foi criticada pelo 
parlamentar. “Isso é um desserviço para nossa população”, disse.

O deputado Adjuto Afonso (UB) apoiou a manifestação de Câmara. Adjuto Afonso sugeriu que os deputados, por meio do 
Parlamento Amazônico, reivindiquem representatividade nesse grupo. “Os estados do Acre, Amazonas, Roraima e Rondônia 
são os quatro estados mais interessados nessa estrada, e por isso deveríamos ter representantes e lugares nessa equipe”, 
disse, afirmando que buscará junto ao presidente do Parlamento Amazônico, deputado estadual Laerte Gomes (PSD -RO) 
apoio neste sentido.

Ao juiz Daniel do Nascimento Manussakis, titular da Vara Única da Co-
marca de Juruá (a 674 quilômetros a oeste de Manaus), que determinou 
que o Cartório de Registro Civil daquele município proceda a retificação 
da Certidão de Nascimento de um requerente indígena que solicitou a 
inclusão da etnia ‘Katawyxi’, à qual ele comprovou pertencer por meio de 
declaração da Funai. O Juiz determinou que certidão de nascimento seja 
alterada para incluir nome da etnia indígena do requerente. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À situação crítica do Rio Negro, no Amazonas, que tem afetado a vida da 
população ribeirinha local que enfrenta problemas de acessibilidade para 
sair e voltar às suas comunidades. Na Marina do Davi, os passageiros têm de 
caminhar quase um quilômetro atravessando lama, bancos de areia, pontes 
precárias de madeira, em um percurso arriscado, até chegar ao local. Além 
do Tarumã Mirim, Praia da Lua e Praia do Tupé -, onde o cenário é de muita 
dificuldade para a população que precisa chegar a diferentes locais.
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Destruir os adversários 
pode custar caro demais

Editorial

A aceitação, pela população brasileira, de uma suprema 
corte claramente pendente à esquerda pode custar caro 
demais ao Brasil, isso caso se queira um País democrático e 
regido pelo Direito, pelas leis. A mesma mazela ocorreria se o 
viés político fosse à direita. A corte suprema deve ser técnica, 
jamais política, mas, acontecimentos recentes da história do 
Brasil mostram, de maneira trágica, o perigo de um poder que 
canibaliza os outros evidencia  de maneira trágica   o risco que 
o povo brasileiro corre.

Para muitos dos participantes dos atos de 8 de janeiro, es-
pecialmente aqueles suspeitos da invasão dos prédios-sede 
dos três poderes, invadiram as decisões dessa suprema corte 
têm custado a normalidade da vida, em liberdade e no convívio 
familiar; para o País, o devido processo legal, os princípios da 
ampla defesa e do contraditório, o exercício pleno da advocacia, 
função essencial da Justiça; para Cleriston Pereira da Cunhal, 
custou a vida.

Ninguém, nem os mais aguerridos militantes da direita, defen-
dem invasão e depredação de prédios públicos, muito menos 
daqueles que representam os três poderes. Quem invadiu e 
destruiu deve ser julgado e devidamente punido pelo que fez, 
mas apenas pelo que fez.

Cleriston, que não tinha foro privilegiado e, portanto, deveria 
ser processado e julgado pela Justiça comum, por um juiz de 
primeira instância, respondia, no STF, por associação criminosa 
armada, abolição violenta do Estado Democrático de Direito, 
golpe de Estado, dano qualificado e deterioração de patrimônio 
tombado. Preso preventivamente desde o começo do ano, do-
ente e sem receber o tratamento médico necessário, Cleriston 
morreu na prisão. Mesmo o esquerdista que comemora essa 
tragédia deve refletir se é esse o Brasil que se quer.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não poderá fugir à convocação da CPI”

Lula é dos maiores derrotados por Milei na Argentina

Brigada de mentiras
Para sacramentar seu envolvi-

mento na campanha, Lula ainda 
designou os seus três marque-
teiros de 2022 para fazerem a 
campanha de Massa.

Campanha suja
Os marqueteiros fizeram a cam-

panha mais suja de que se tem 
notícia na Argentina, adotando 
estratégia de ódio semelhante à 
do Brasil.

Estratégia do ódio
Os marqueteiros do PT tentaram 

vender a ideia, como no Brasil, de 
que o adversário Javier Milei era 
“ameaça à democracia”.

Lorota prevaleceu
A forte interferência brasileira 

fez Milei reagir duramente, cha-
mando Lula de “ladrão” e o incluin-
do entre os comunistas dos quais 
quer distância

ONGs faturam alto no ministério 
de Anielle Franco

O Ministério da Igualdade Racial 
reservou, este ano, mais de R$10,1 
milhões destinados às contas de 
instituições privadas, sem fins lu-
crativos. Boa parte do dinheiro é 
fruto de emendas parlamentares. 
O valor supera R$8 milhões anun-
ciados pela ministra deslumbra-
da Anielle Franco, nesta segunda 
(20), para o suposto atendimento 
psicossocial de mães e familiares 
vítimas de violência. Só em julho 
e agosto, a grana reservada quase 
alcança todos os recursos anun-
ciados, R$6,3 milhões.

Dinheiro ao vento
Cursinho pré-Enem recebeu 

R$1,2 milhão e um grupo de capo-
eira angolana levou R$329 mil para 
participar de um festival em BH.

Esperteza antiga
Já um pedido da deputada Talí-

ria Petrone (Psol-RJ) fez a pasta 
separar R$300 mil para o projeto 
“multiplicando saberes ancestrais” 
(sic).

Gastam sem dó
A gastança rola solta não só com 

ONGs. Diárias e passagens somam 
quase R$1,7 milhão. Sem contar as 
decolagens da FAB com a ministra.

Ódio faz vítima
No dia que se revelou que há mais 

de mil dias 27 casos envolvendo 
políticos corruptos dormitam nas 
gavetas do STF, morreu na Papuda 
o empresário Clériston Cunha, do 
DF, preso no 8 de Janeiro. Laudos 
atestavam comorbidade grave, mas 
o STF o manteve na Papuda.

Sem processo legal
A morte do pai de família Clériston 

Cunha revoltou políticos. O senador 
Hamilton Mourão (Rep-RS) atribuiu 
a morte ao “absurdo da ausência do 
devido processo legal” e disse ser 
“preciso uma investigação minuciosa”.

Revés
A deputada Adriana Ventura 

(Novo-SP) já prevê revés para o 
governo Lula com a vitória de Milei 
na Argentina: “menos um roteiro 
internacional para Janja esbanjar 
com cartão corporativo da Presi-
dência”, diz.

Governador turista
Chamado pela população de go-

vernador turista, Rafael Fonteles 
(PT) está (outra vez) longe do Piauí, 
que o elegeu para governar. Ago-
ra, ele está Bruxelas, na Bélgica, 
mas antes deu uma paradinha na 
Croácia.

Contrário de reforma
Warren Buffet brasileiro, Luiz 

Barsi criticou a reforma tributária: 
“ao invés de atrair investimentos 
para o país, vamos fazer com que 
saiam”, avalia. “Vai virar um lugar 
em que não vai ter emprego para 
ninguém.”

Instituições fortes
Instituições fortes estão na Ar-

gentina: nem mesmo a escassez de 
escrúpulos no governo de Alberto 
Fernandez, que colocou toda a má-
quina pública a serviço do seu can-

Plínio Valério (PSDB-AM), presidente da CPI das ONGs, após o ‘bolo’ de última hora da ministra Marina 
Silva (Meio Ambiente) ao convite dos senadores da comissão

didato, impediu a vitória de Milei.

Cid petista
A filiação do senador Cid Gomes 

(CE) ao PT, que até a última semana 
era negada com veemência por José 
Guimarães, conterrâneo e líder do 
governo Lula na Câmara, já é dada 
como certa no Estado.

Lá e cá
O observador Ciro Nogueira (PP-

-PI) avalia que a Argentina “disse 
não ao PT de lá” ao eleger o libertário 
Javier Milei presidente. “Governar 
para um partido e não para o país 
tem limite”, diz o senador.

Pensando bem...
...os argentinos fizeram lembrar 

como é saudável a disputa política 
sem censura ou interferências ju-
diciais que sempre beneficiam um 
dos lados.

PODER SEM PUDOR

Gelo de JK
No “palácio de tabuas” Catetinho, 

recém-construído, JK se reunia com 
jornalistas, engenheiros, arquitetos 
(como Niemeyer e o jovem repórter 
Murilo Melo Filho, da Manchete), 
que sorviam uísque quente no copo. 
Não tinha gelo porque não havia 
energia em Brasília, cuja constru-
ção se iniciava. JK lamentou: “Não 
gosto de uísque, mas sei que uma 
pedrinha de gelo aí nos copos seria 
muito bem-vinda...” Mal acabou a 
frase, desabou uma chuva torren-
cial, com pedras de granizo. E todos, 
felizes como crianças, aparavam as 
pedrinhas de gelo que caíam lá no 
céu, em atendimento ao pedido do 
presidente JK.

As interferências de Lula (PT) na campanha presidencial argentina o transformaram em um dos maiores 
derrotados pelo libertário Javier Milei, domingo (19). O petista transferiu caminhões de recursos para bancar 
projetos do governo, representando “dinheiro na veia” da campanha eleitoral, além de haver promovido 
factoides, visitando Buenos Aires sem agenda que o justificasse, ou recebendo o presidente atual e Sergio 
Massa, seu candidato, mais vezes que a maioria dos próprios ministros.

Por que apostar em diversidade 
e inclusão nas empresas

Empresas que buscam a excelência não se contentam apenas 
com o aprimoramento de seus produtos e serviços. Elas também 
cultivam uma cultura inclusiva, reconhecendo que equipes di-
versas representam uma riqueza de perspectivas, experiências e 
pontos de vista. Uma pesquisa da Accenture, intitulada “Getting to 
Equal 2019: Creating a Culture That Drives Innovation,” demonstra 
que organizações que promovem a diversidade e a inclusão são 
notadamente mais inovadoras. Isso porque os colaboradores se 
sentem mais encorajados e à vontade para pensar fora da caixa, 
o que gera avanços significativos para a operação do negócio, 
superando em 600% aquelas empresas com baixa diversidade.

E é importante destacar que a diversidade não é apenas uma 
vantagem competitiva, mas também uma alavanca para me-
lhores resultados financeiros. Estudo da McKinsey & Company 
revela, por exemplo, que a presença de times diversos aumenta 
os lucros de uma empresa em até 15%. E que companhias que 
apresentam multiplicidade étnica e racial em seu quadro têm 
35% mais chances de superar a média do seu setor de atuação, 
enquanto que aquelas com diversidade de gênero aumentam em 
15% a probabilidade de alcançarem rendimentos acima da média.

Ou seja, quando pessoas de diversas origens, gêneros e culturas 
se misturam no ambiente de trabalho, isso cria um clima organi-
zacional positivo, motivando equipes e estimulando a busca por 
metas mais ambiciosas e inovadoras.

Além disso, é fato que a diversidade gera um ambiente de 
aprendizado contínuo. A troca de diferentes experiências e conhe-
cimentos enriquece a cultura do time, resultando em uma equipe 
corajosa, que se sente confortável para expor suas opiniões e 
busca soluções mais criativas para os desafios que se apresentam.

Nesse contexto, a liderança desempenha papel decisivo. Os 
líderes que perseguem as boas práticas e compreendem a impor-
tância de uma equipe diversa capacitam cada indivíduo a atingir o 
seu potencial máximo, oferecendo ao colaborador um ambiente 
seguro, acolhedor e propício ao desenvolvimento. Quem está no 
comando estabelece, assim, conexões sólidas com os membros 
do time, fomentando um espaço positivo, fundamentado em 
respeito e colaboração.

Portanto, as lideranças devem atuar como catalisadoras de 
uma cultura de diversidade, valorizando a singularidade de cada 
membro.

Ou seja, em um ambiente diverso, os líderes devem ser sensíveis 
quanto às relações humanas, facilitando o acesso e as oportuni-
dades a todas as pessoas e trabalhando no sentido de promover 
a equidade, a justiça e a inclusão.

Desenvolvendo a escuta ativa, conquistam uma comunica-
ção mais eficiente, compreendendo também a dimensão de se 
dialogar com pessoas de diferentes culturas e apreciando as 
características individuais de cada um. Isso é que chamamos de 
inteligência interpessoal.

Ao promover uma cultura inclusiva, as empresas não apenas 
declaram seus valores, mas também fortalecem sua reputação, 
precisamente por, diretamente ou indiretamente, posicionarem-
-se contra preconceitos e discriminação. Essa postura, por si só, 
é uma afirmação de compromisso com um mundo mais justo 
e igualitário. E essa é a beleza e grandiosidade de apostar na 
diversidade dentro das organizações.

Deise Carvalho
é gerente de marketing da GA.MA Italy.
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De autoria da deputa-
da estadual Joana Darc 
(UB), a Lei nº 6.567/2023 
autoriza o treinamento e 
a capacitação dos pro-
fissionais que realizam 
o atendimento direto às 
pessoas com Transtorno 
de Espectro Autista (TEA) 
no Amazonas. De acor-
do com o artigo 6º da 
Lei, os órgãos públicos 
e as empresas privadas 
terão 180 dias para se 
adequarem aos quadros 
desta legislação, a partir 
da publicação.

Para a parlamentar, 
autora da propositura, 
legislar para abordar e 
defender os direitos das 
pessoas autistas, princi-
palmente quando se tra-
ta de atendimento prio-
ritário, é uma forma de 
combater o preconceito 
que vem sendo visto fre-
quentemente no Amazo-
nas e no Brasil.

“Precisamos prezar 
pela assistência pública 

às pessoas com TEA no 
nosso Estado. Estamos 
vendo muitos casos ab-
surdos de atendentes 
maltratando e ignorando 
o atendimento prioritário 
para autistas, talvez seja 
por falta de capacitação 
ou informação. Recente-
mente, tivemos um caso 
no Amazonas onde um 
pai foi agredido por exi-
gir um direito garantido à 
filha”, disse Joana.

Recentemente, em 
Manaus, um pai de uma 
criança autista foi agre-
dido covardemente em 
uma loja num shopping 
na Zona Norte da cidade. 
O caso aconteceu dia 13 
de outubro deste ano, 
porém só começou a re-
percutir na última sema-
na. Tudo ocorreu após os 
pais exigirem o direito de 
atendimento prioritário 
garantido pela Carteira 
de Identificação da Pes-
soa com Transtorno do 
Espectro Autista (Ciptea).

oportunidades voltadas para 
o povo negro”, disse.

Já o presidente do Insti-
tutoNacional Afro Origem 
Amazonas (Inaô-AM), o juris-
ta Christian Rocha, que atua 
em defesa das causas negras 
e afrodescendentes mencio-
na que a Câmara de Manaus 
favorece ainda mais a luta 
contra a discriminação racial.

“O reconhecimento do 
poder legislativo quanto ao 
Dia Nacional da Consciência 
Negra nos mostra como a 
política hoje vem se mobili-
zando e preocupando com 
a cidadania deste povo, que 
precisa não apenas de reco-
nhecimento social e políticas 
públicas, mas, acima de tudo, 
serem ouvidos”, afirmou.

O conselheiro da igualdade 
racial,mestre Cristiano, infor-
mou dados sobre um estudo 
feito pela Rede de Observató-
rios que revela que, em 2022, 
uma pessoa negra foi morta 
por policiais a cada quatro 
horas.

Câmara de Manaus concede homenagem 
para Promotora de Justiça do Amazonas

LUTA POR IGUALDADE

Lei garante capacitação para 
atender pessoas com TEA

A promotora de justiça 
do Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), Karla 
Cristina da Silva Reis, re-
cebeu uma homenagem 
nesta terça-feira (21), em 
alusão ao ‘Dia Nacional 
da Consciência Negra’, na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM). O tributo é de 
autoria do presidente da 
CMM, vereador Caio An-
dré (PSC), que reconhe-
ce o trabalho jurídico da 
promotora de Justiça, no 
âmbito do Estado do Ama-
zonas, especialmente nos 
municípios de Manacapu-
ru e Barcelos, tanto que 
foi indicada pelo MPAM 
para compor o Conselho 
Estadual de Promoção da 
Igualdade Racial (CEPIR) 
como sua representante.

Além do trabalho para 
promoção da igualda-
de racial realizado pela 
promotora, tem sob sua 
coordenação a Comis-
são Feminina do Comitê 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Promotora explicou que luta contra crimes raciais precisa de represetatividade 

Vereador pede minuto de silêncio 
pela morte de preso por atos de 8/1
“Patriota Clezão” fez 
parte do grupo que 
invadiu o Congresso 
Nacional durante os 
ataques e depredou 
imóveis públicos

DIVULGAÇÃO

   Marcela Estrella

O vereador de Manaus, 
Raiff Matos (DC), so-
licitou um minuto de 
silêncio, na abertu-

ra do Grande Expediente da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), nesta terça-feira (21), 
em solidariedade pela morte 
de Cleriston Pereira da Cunha, 
conhecido como “Patriota Cle-
zão”, após mal súbito durante 
banho de Sol no Complexo da 
Papuda, em Brasília (DF).

“É uma morte trágica que 
poderia ter sido evitada. Ele 
foi atendido 36 vezes dentro 
da penitenciária e têm laudos 
médicos atestando sua con-
dição de vulnerabilidade. A 
Associação dos Presos indica 
que outros estão nessa situa-
ção. Não podemos aceitar esse 
tipo de violência do Judiciário”, 
afirmou o vereador.

O vereador acusou o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) de 
prender ilegalmente o “Pa-
triota Clezão”, mesmo que o 
suspeito tenha sido preso por 
participar dos atos golpistas de 
8 de janeiro. Em nota, Raiff afir-
mou que a com a manutenção 
da prisão de Cleriston Pereira 
da Cunha , “o STF inaugurou a 
pena de morte no país de forma 
sumária.”

Raiff declarou que a prisão 
dos brasileiros nos atos do dia 
8 de janeiro, “não obedeceu 

ao rito da Justiça, que prevê o 
pleno direito ao contraditório. 
Ela foi feita de forma nebulosa 
e desproporcional.“

Segundo denúncia da Pro-
curadoria-Geral da República, 
“Clezão” fez parte do grupo que 
invadiu o Congresso Nacional 
durante os ataques, quebrou 
vidraças, espelhos, móveis, li-
xeiras, computadores, obras de 
artes, câmeras de seguranças.

Além disso, de acordo com o 

Ministério Público, ele queimou 
o salão verde da Câmara com 
uma substância inflamável e 
destruiu uma viatura. A con-
duta foi citada pelo ministro 
Alexandre de Moraes, relator 
do inquérito no STF, ao receber 
a denúncia.

Durante o julgamento da de-
núncia, em abril, o advogado 
Bruno Azevedo de Souza, de-
fensor de Cunha, negou as acu-
sações e afirmou que o acusado 

estava no local fazendo uma 
manifestação pacífica, sem 
depredar nenhum patrimônio 
público.

Morte
Cleriston da Cunha, 46 anos, 

passou mal por volta das 10h, 
na segunda-feira (20), no pátio 
do bloco de recolhimento do 
presídio. Ele foi atendido por 
equipes do Samu e do Corpo de 
Bombeiros e morreu às 10h58.

Cunha se tornou réu por 
sete crimes, incluindo associa-
ção criminosa armada, golpe 
de Estado e deterioração de 
patrimônio tombado. Ele ain-
da não havia sido julgado pelo 
plenário do Supremo.

O homem ainda teria per-
corrido diversas áreas do Con-
gresso Nacional, incluindo as 
galerias, os salões principais da 
Câmara e do Senado e as cúpu-
las, na parte externa, junto com 

Vereador Raiff Matos (DC) afirmou que prisão foi realizada de maneira desproporcional

o grupo de invasores. Assim com 
outros acusados, a defesa dele 
contestava o fato de os crimes 
terem sido imputados coletiva-
mente, e não individualmente, 
pelo Supremo.

Confira nota do vereador
“A Justiça brasileira garante 

a presunção da inocência até o 
trânsito em julgado da senten-
ça penal. Mas a prisão desses 
brasileiros não obedeceu ao rito 
da Justiça, que prevê o pleno 
direito ao contraditório. Ela foi 
feita de forma nebulosa e des-
proporcional.

Além disso, o cidadão brasilei-
ro Cleriston Pereira era portador 
de diversas doenças com lau-
dos atestando a vulnerabilidade 
de sua saúde. Em setembro, a 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) havia concordado 
com um pedido de liberdade 
apresentado pela defesa dele.

Ele foi atendido 36 vezes den-
tro da penitenciária. A manuten-
ção na prisão foi uma sentença 
de morte para este brasilerio 
detentor de todos os direitos 
garantidos na Constituição bra-
sileira. Com a manutenção de 
sua prisão, o STF inaugurou a 
pena de morte no país de forma 
sumária.

Por tudo isso, considero per-
tinente o minuto de silêncio em 
solidariedade à família desse 
brasileiro que teve sua vida cei-
fada neste país da impunidade 
seletiva. O minuto de silêncio 
não representa uma homena-
gem. Ele representa um luto 
por essa tragédia da Justiça bra-
sileira. Principalmente quando 
sabemos que outras pessoas 
continuam como presos políti-
cos no país, incluindo idosos com 
condição precária de saúde.“

de Combate à Corrupção no 
Amazonas (CFCCCAM) e a Dire-
toria de Mulheres da Associa-
ção Amazonense do Ministério 
Público (AAMP).

A agente pública Karla Cris-
tina da Silva Reis, explica que a 
luta no sistema de justiça para 
combater o crime racial preci-
sa ter uma representatividade 
adequada.

“Ainda temos inúmeras ba-
talhas pela frente, porém, com 
uma representação a altura 
da causa podemos continuar 
avançando, entendo as nossas 
questões, fazendo que esta 
promoção da consciência ne-
gra seja diária e posta como a 
realidade que nós vivemos, no 
objetivo de desconstruir a rea-
lidade e permitindo melhores 
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Prefeito David Almeida vai até 
Brasília em busca de investimentos
Na agenda de 
trabalho na capital 
federal, prefeito se 
reúne com a bancada 
federal do Amazonas

O prefeito David 
Almeida (Avan-
te) estará, nesta 
terça-feira (21) 

e quarta-feira (22), em 
Brasília, em busca de re-
cursos para novos inves-
timentos em Manaus.

Na agenda de traba-
lho na capital federal, o 
prefeito se reúne com 
a bancada federal do 
Amazonas. David Almei-
da defende emendas 
parlamentares para o 
financiamento de pro-
jetos, por exemplo, de 
infraestrutura.

Além dos atuais dois 
viadutos em construção 
na cidade, a prefeitura 
tem planejamento para 
a execução de, ao menos, 
mais dois. Esses são in-
vestimentos que melho-
ram a mobilidade urbana.

Na atual gestão, o as-
faltamento de vias, a re-
vitalização das redes de 
educação, saúde e assis-
tência social; o transporte 

público; além da criação 
de novas áreas de lazer 
e turismo são prioridade.

 A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo 

e Eventos (Manauscult), 
participou, nesta terça-
-feira (21), de uma série de 
reuniões em Brasília (DF) 
com ministros e secretá-
rios do governo federal, 

para discutir a criação de 
um stopover em Manaus 
como destino turístico. 

A primeira reunião foi 
na Esplanada dos Minis-
térios, com o ministro de 

Turismo, Celso Sabino. Na 
oportunidade, o diretor-
-presidente da Manaus-
cult, Osvaldo Cardoso, 
apresentou ao ministro os 
investimentos realizados 

Na agenda de trabalho na capital federal, prefeito se reúne com a bancada federal do Amazonas

Comissão 
vota regras 
para ‘bets’

 Om Assuntos Eco-
nômicos (CAE) adiou 
para esta quarta-
-feira (22) a vota-
ção do projeto de 
lei (PL) 3.626/2023, 
que regulamenta as 
apostas esportivas 
de quota fixa, conhe-
cidas como “bets”. O 
texto da Presidên-
cia da República 
recebeu relatório 
favorável do sena-
dor Angelo Coronel 
(PSD-BA).

A votação do pro-
jeto estava prevista 
para esta terça-feira 
(21), mas o senador 
Eduardo Girão (No-
vo-CE) apresentou 
um pedido de vista 
para a adiar a de-
cisão.

“É um assunto de 
extrema gravidade, 
que impacta as pes-
soas menos favore-
cidas. A gente preci-
sa ter muito cuidado 
para legislar. Não é 
de forma açodada. 
Todos estão apelan-
do para que não haja 
um “tratoramento”. 
O impacto vai ser no 
brasileiro, que está lá 
na ponta recebendo 
uma lavagem cere-
bral para jogar e se 
viciar. Perde moto, 
carro, casa, empre-
go, família e até a 
vida”, disse Girão. 

Ministro da Justiça e Segurança Pública tem sido convocado pela Comissão de Segurança da Câmara para falar de diferentes temas

Ministro Flávio Dino cita ameaça de 
parlamentares e deixa de ir à Câmara

DIVULGAÇÃO

Pela terceira vez, o mi-
nistro da Justiça e Segu-
rança Pública, Flávio Dino, 
deixou de comparecer à 
Comissão de Segurança 
Pública da Câmara dos 
Deputados, nesta terça-
-feira (21). Em ofício en-
caminhado ao presidente 
da Casa, deputado federal 
Arthur Lira (PP-AL), o mi-
nistro reiterou que é alvo 
de ameaças proferidas 
por parlamentares e, por 
isso, falta segurança para 
comparecer ao colegiado.

Dino lembrou-se de xin-
gamentos e confusões de 
outras convocações e pe-
diu providências quanto à 
conduta do presidente da 
comissão, deputado San-
derson (PL-RS), alegando 
falta de capacidade e de 
isenção do parlamentar. 
Ao mesmo tempo, Dino 
pede que a reunião seja 
realizada em uma co-
missão geral no plenário 
da Câmara, repetindo os 
argumentos usados para 
não comparecer à últi-
ma convocação feita pela 
comissão no dia 24 de 
outubro.

O deputado Sanderson 
afirmou que a ausência 
do ministro configura cri-
me de responsabilidade 
com base no Artigo 50 da 
Constituição Federal.

“Ministros de Esta-
do, quando convocados, 
havendo pertinência te-
mática e há, e não com-
parecendo, ele automati-

camente comente crime 
de responsabilidade. A 
menos que tivesse uma 
justa causa, uma doen-
ça, ou que foi convocado 
para uma reunião inter-
nacional de última hora, 
mas não é isso. Ele não 
vem porque não quer”, 
reclamou.

No documento enviado 
ao presidente da Câma-
ra, o ministro argumenta 
que algumas manifesta-

ções de deputados de 
oposição à atual ges-
tão federal equivalem 
a ameaças contra sua 
integridade e afirma ter 
sido orientado a não 
comparecer à sessão. 
Dino reproduz fotos de 
parlamentares governis-
tas e de oposição quase 
chegando às vias de fato 
para apontar o “inusitado 
clima agressivo, hostil e 
de desordem” que, se-

gundo ele, marca os tra-
balhos da comissão. 

“A partir das frases dos 
citados parlamentares, 
membros da comissão, 
é verossímil pensar que 
eles andam armados, o 
que se configura uma 
grave ameaça à minha 
integridade física, se eu 
comparecesse à audiên-
cia. Lembro, a propósito, 
que os parlamentares 
não se submetem aos 

detectores de metais, o 
que reforça a percepção 
de risco, inclusive em ra-
zão dos reiterados desa-
tinos por parte de alguns. 
Ademais, sublinho que o 
presidente da comissão 
reconheceu a impossi-
bilidade de manutenção 
da ordem dos trabalhos, 
ao encerrar a sessão an-
terior a que compareci 
no dia e hora marcados”, 
encerra Dino.

SEGURANÇA NORMAS

pelo Executivo municipal 
para o setor, bem como os 
planos futuros para o de-
senvolvimento e solidez 
de Manaus como “parada 
obrigatória” aos turistas 
que visitam o país. 

“Estamos em busca de 
parcerias, projetos e re-
cursos federais a fim de 
tornar Manaus um hub 
de sucesso, não apenas 
em uma temporada, como 
acontece com os cruzei-
ros, mas impulsionar o se-
tor o ano todo”, pontuou. 

De acordo com o dire-
tor-presidente, o prefeito 
de Manaus David Almei-
da tem dado total aten-
ção para a cultura e ao 
turismo, numa visão de 
governo. 

Os investimentos na 
área somam mais de R$ 
268 milhões em novos 
equipamentos e atrati-
vos turísticos. As ações 
comprovam como a ges-
tão está preocupada em 
deixar um legado para a 
cidade. 

Osvaldo Cardoso tam-
bém se reuniu com o 
secretário especial de 
Assuntos Federativos da 
Secretaria de Relações 
Institucionais (SRI), André 
Ceciliano.
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Soluções inovadoras para 
cadeias da bioeconomia

ENCONTRO 

Fortalecimento das lojas de conveniência na região Norte
DIVULGAÇÃO

Mercado das lojas de conveniência tem tendência de expansão

Dos cerca de 43 mil pos-
tos de combustíveis no Brasil, 
apenas 15% têm lojas de con-
veniência. Número pequeno 
se comprado com a Argentina, 
que tem uma média de 50%. 
Pensando no fortalecimento 
e no crescimento deste setor, 
também conhecido como va-
rejo de vizinhança, um evento 
em Manaus, nesta quinta (23) 
e sexta-feira (24), reunirá di-
versos profissionais do seg-
mento, com palestras e stands 
de produtos e serviços.

O XVIII Encontro de Re-
vendedores de Combustíveis 
e Lojas de Conveniência do 
Norte do Brasil será realiza-
do no Diamond Convention 
Center, situado no bairro Ta-
rumã, Zona Oeste da capital 
do Amazonas, e voltado para 

revendedores de combustí-
veis proprietários de lojas de 
conveniência, com expecta-
tiva de receber 500 pessoas 
por dia. O evento visa abordar 
perspectivas econômicas no 
mercado.

Para o vice-presidente do 
Sindicato dos Combustíveis 
do Amazonas (Sindicombus-
tíveis-AM), essa é uma grande 
oportunidade para o debate 
de estratégias que fortale-
çam esse setor na região, com 
um potencial de expansão em 
Manaus, bem como em todos 
os estados do Norte.

“As lojas de conveniência 
têm um apelo muito gran-
de e agregam muito ao pos-
to, pois nós temos muitos 
clientes que vão abastecer 
e aproveitam para comprar 

uma bebida, um chocolate, 
um salgado, entre tantos pro-
dutos oferecidos. Ou seja, é 
um atrativo que precisa ser 
explorado e avançar no nosso 
país”, explicou Gilberto.

No encontro, vão estar pre-
sentes também o presidente 
da Federação Nacional do 
Comércio de Combustíveis e 
Lubrificantes (Fecombustí-
veis), James Thorp Neto, re-
vendedores e distribuidoras. 
Além disso, órgãos regulado-
res como a Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP), Insti-
tuto de Defesa do Consumi-
dor (Procon-AM), Secretaria 
de Estado de Fazenda (Sefaz), 
Instituto Nacional de Metro-
logia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro), entre outros, que 

vão apresentar um painel so-
bre a regulação e fiscalização 
do setor.

“Com todos que nós conver-
samos, a expectativa é muito 
boa. O setor de combustíveis 
tem um impacto enorme na 
economia do Brasil e no Ama-
zonas não é diferente. Te-
mos entre postos e pontões, 
aqueles nos rios, pelo menos 
650; com uma geração de 
até 14 mil empregos diretos. 
Sem falar que o espaço para 
o crescimento é muito grande, 
então esse encontro só vem 
a somar”, concluiu.

Outro assunto que deve to-
mar conta das atenções dos 
participantes do evento é o fu-
turo das matrizes energéticas 
no Brasil, com uma tendência 
hoje do mercado para o etanol.

DIVULGAÇÃO

ExpoAmazônia visa 
discutir, integrar, 
consolidar e 
alavancar os polos 
de Bioeconomia e 
de Tecnologia da 
Informação

Em Tempo

Dez soluções inovadoras 
para a sustentabilidade 
das cadeias de valor da 
Amazônia serão apre-

sentadas ao público, inves-
tidores e possíveis parceiros 
durante a segunda edição da 
ExpoAmazônia BIO & TIC, que 
ocorre entre os dias 28 e 30 de 
novembro, no Studio 5 Centro 
de Convenções. Evento tem a 
expectativa de reunir mais de 
16 mil pessoas e abordará o 
tema “Tecnologia Sustentável 
da Amazônia para o Mundo”. 

O objetivo principal da Expo 
é alavancar os polos de Bioe-
conomia (Bio) e de Tecnologia 
da Informação e Comunicação 
(TIC) como dois vetores eco-
nômicos viáveis e sustentáveis 
para a manutenção da floresta 
amazônica e o desenvolvimento 
socioeconômico da Amazônia.

O Demoday do Programa 
Prioritário de Bioeconomia 
(PPBio), coordenado pelo Ide-
sam, reunirá startups nativas 
da Amazônia que conseguiram 
transpor os obstáculos entre os 
territórios produtores de itens 
da sociobiodiversidade e o mer-
cado consumidor, oferecendo 
respostas para o fortalecimento 
da bioeconomia.

Entre os negócios estão des-
de proteínas veganas à base 
de tucumã e açaí, até o couro 
amazônico feito do resíduo de 
pirarucu, passando por produ-
tos como vinagre de cupuaçu; 
prensa artesanal para extração 
de óleo de pracaxi; cosméticos 
naturais; abacaxi tipo exporta-
ção, com maior tempo de vida 
e revestimento comestível para 
embalagens. As bebidas tam-
bém terão espaço com a coque-
telaria da floresta e as cervejas 
artesanais feitas a partir de 
frutas e resíduos amazônicos. 

“Estamos trabalhando para 
que este momento seja um 
marco do sucesso do PPBio que 
tem uma vitrine de projetos para 
investimento em diferentes pe-
ríodos de amadurecimento e 
que oferecem aos potenciais 

investidores e parceiros a opor-
tunidade começar a fomentar a 
nova economia na Amazônia”, 
afirma o gerente do Idesam/
PPBio, Paulo Simonetti.    

O investimento feito via PPBio 
não tem risco de glosa, ou seja, 
os recursos aplicados sempre 
apresentam resultados. “Isso 
demonstra a transparência e 
a eficiência do programa tanto 
para os participantes como para 
todos os atores envolvidos e 
mais: isso proporciona visibilida-
de prática de uma bioeconomia 
que já vem operando em uma 
pequena escala”, completa.  

O Demoday PPBio tem ainda 
a missão de ajudar a estimular 
conexões que favoreçam o for-
talecimento do ecossistema de 
bioeconomia na Amazônia.  

O evento ocorre no estande 
do Idesam, responsável pela 
coordenação do PPBio, política 
pública da Superintendência 
da Zona Franca de Manaus 
(Suframa) voltada para o in-
vestimento de recursos das 
empresas do Polo Industrial 
em Bioeconomia e Inovação. 

A programação inicia no pri-
meiro dia do evento, 28 de no-
vembro, às 16h, com abertura 
e sequência de apresentações. 
Às 18h40 haverá espaço para 
networking entre os partici-
pantes do evento e interes-
sados em novos negócios. Nos 
outros dias estão previstos 
outros Demodays: do Pro-
grama Prioritário de Indústria 
4.0 e Modernização Industrial 
(PP4.0), no estande do Centro 
Internacional de Tecnologia de 
Software (CITS); e do Progra-
ma Prioritário de Fomento ao 
Empreendedorismo Inovador 
(PPEI), que será no estande da 
Softex, coordenadores de cada 
iniciativa, respectivamente.

Soluções sustentáveis
Construir soluções que va-

lorizam a Amazônia, o seu po-
tencial, a proteção e o ecode-
senvolvimento é o propósito 
do arquiteto Sérgio Santos, 
responsável pela constru-
ção dos palcos, receptivos 

e espaços da ExpoAmazônia 
Bio&TIC 2023, utilizando uma 
técnica que une madeira de 
reuso de barcos antigos e 
materiais reaproveitados.

Um desses pilares é o eco-
desenvolvimento, pauta de-
fendida há décadas por Sérgio 
Santos, que é conhecido mun-
dialmente por tirar o maior pro-
veito de materiais descartados 
e proporcionar um novo signifi-
cado. Na ExpoAmazônia Bio&TIC 
2023, não será diferente.

“Nós estamos usando ma-
teriais de reaproveitamento 
como paletes, OSB (oriented 
strand board) e embalagens 
gerais. A gente reaproveita 
tudo e monta os estandes, 
fabrica piso, móveis, painéis, 
estandes, portais, palcos e ou-
tros espaços do evento”, com-
partilha o arquiteto.

Outro destaque é o reuso de 
madeiras retiradas de barcos 
antigos, que são desmontados 
pela equipe do arquiteto. “Eu 
também uso as madeiras de 
reuso de barcos. Com elas, fa-
zemos mesas, cubos, balcões 
e muito mais. Ou seja, dá para 
fazer muita coisa com estes 
materiais”, enfatiza.

Reuso de madeiras retira-
das de barcos antigos Foto: 
Divulgação

Doações
O arquiteto também atua 

na ambientação e paisagismo 
da ExpoAmazônia com as ma-
deiras reaproveitadas. Quando 
acabar o evento, os produtos 
serão doados para instituições 
sociais e associações, que atu-
am com reciclagem de mate-
riais. Sérgio explica que todas 
essas ações fazem parte do 
processo de sustentabilidade 
ambiental da Expo.

“Pois, além de darmos um 
novo significado para o que seria 
‘lixo’, agora podemos incenti-
var outras pessoas a fabricarem 
produtos semelhantes. Isso 
incentiva também a geração 
de renda. No fim, todos saem 
ganhando e a Amazônia agra-
dece”, finaliza.

Reconhecimento
Entre tantos projetos con-

duzidos pelo arquiteto, um 
dos mais aplaudidos é o Pro-
jeto de Restauração Ecoló-
gica e Urbanização Susten-
tável da Amazônia (Reusa), 

que revitalizou uma área com 
casas instaladas à beira de um 
igarapé, um rip rap no bairro 
Redenção, em Manaus. O pro-
jeto foi exibido na 16ª Bienal 
Internacional de Arquitetura, 
em Buenos Aires, em 2017.

O Reusa, entre outras ações, 
se propõe a promover uma ur-
banização sustentável de baixo 
custo em comunidades de alta 
vulnerabilidade socioambiental 
e econômica. Além da revitaliza-
ção do igarapé, o projeto cola-
bora na geração de renda para 
a população da comunidade.

ExpoAmazônia
No total, haverá debates so-

bre seis eixos temáticos para 
fomentar a manutenção da 
floresta e o desenvolvimento 
socioeconômico da Amazônia: 
bioeconomia, biotecnologia e 
mercados; empreendedorismo 
e gestão de negócios; valori-
zação dos saberes tradicionais; 
produções acadêmicas em 
Bio&TIC; Tecnologia da Informa-
ção e Comunicação e mercados; 
e economia criativa e cultura. 
Para mais informações, aces-
se o site: expoamazonia.com 
ou baixe o aplicativo oficial do 

evento, que está disponível para 
Android e iOS: bit.ly/47rdMly e 
apple.co/3FSgzZ2.

A ExpoAmazônia Bio&TIC 
2023 é uma realização da As-
sociação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), Instituto de 
Conservação e Desenvolvi-
mento Sustentável da Ama-
zônia (Idesam), Governo do 
Amazonas – por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti-AM) -, Prefeitura de 
Manaus – por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inova-
ção (Semtepi) e Centro de Bio-
negócios da Amazônia (CBA).

Além de discutir, integrar, 
consolidar e alavancar os polos 
de Bioeconomia e de Tecnologia 
da Informação e Comunicação 
da região como dois vetores 
econômicos viáveis e susten-
táveis para a manutenção da 
floresta amazônica e para o 
desenvolvimento socioeconô-
mico dos povos da Amazônia, a 
feira visa fortalecer os ecossis-
temas de Bio&TIC e integrá-los 
constantemente com os atores 
dos ecossistemas nacionais e 
internacionais de inovação.

ExpoAmazônia ocorrerá no Studio 5 Centro de Convenções
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Temporada de Cruzeiros inicia
com transatlântico caribenho
Turistas devem 
percorrer os 
pontos turísticos de 
Manaus e da Região 
Metropolitana

DIVULGAÇÃO

A Temporada de Cru-
zeiros 2023/2024 no 
Amazonas já come-
çou, e nesta sexta-

-feira (24) o segundo navio 
do período chega à capital 
amazonense.

Trazendo aproximadamen-
te mil passageiros, incluindo 
tripulação e turistas, a em-
barcação AZAMARA QUEST, 
vem de Bridgeston, capital 
de Barbados, na região cari-
benha das Américas e atraca 
no porto de Manaus. Essa 
é a primeira vez que o cru-
zeiro vem ao Amazonas e a 
expectativa é de que o navio 
permaneça na cidade até às 
10h de sábado (25).

Na capital amazonense, 
os turistas devem percorrer 
os pontos turísticos da ci-
dade e da Região Metropo-
litana, como, por exemplo, 
o Museu da Cidade de Ma-
naus (Muma), Teatro Ama-
zonas, Museu do Seringal,  
Mercado Adolpho Lisboa, 
Anavilhanas e Encontro das 
Águas. Este é o primeiro navio 
da temporada a ter receptivo, 
sendo o segundo a atracar em 
terra firme.

Durante a receptiva, ha-
verá a tradicional entrega 

Em Tempo

Segundo navio 
da Temporada 

de Cruzeiros 
2023/2024 

chega à capital 
amazonense

ocorreu na Valéria e não em 
Parintins e que o imprevisto 
foi devido problemas téc-
nicos na embarcação. Já 
o cancelamento de duas 
paradas do transatlântico 
Viking Sea foi atribuído a 
questões operacionais en-
frentadas pela empresa 
responsável pela operação  
dos navios.

“Estamos atentos a qual-
quer eventualidade para in-
formar tanto os moradores 
da região da Valéria quanto 

trade turístico aqui no mu-
nicípio de Parintins. É uma 
pena, mas imprevistos acon-
tecem”, destacou a secretária 
Karla Viana.

A temporada turística de-
sempenha um papel impor-
tante na economia do mu-
nicípio. A expectativa é de 
que não ocorram mais con-
tratempos, permitindo que 
a programação volte ao seu 
curso normal e continue a 
impulsionar o turismo e a 
economia da região.

da placa de boas-vindas ao 
comandante do navio, que 
será entregue pelo repre-
sentante do governo do Es-
tado, o presidente da Em-
presa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur),  
Ian Ribeiro.

A chegada do cruzeiro tam-
bém é sinônimo de injeção na 
economia do estado, que re-
cebeu aproximadamente 19 
mil turistas durante a última 
temporada, entre novembro 
de 2022 e maio de 2023.

A oportunidade deve contar 
com rituais indígenas, apre-
sentação dos bois-bumbás, 
entrega de mapas da cidade, 
pesquisa de satisfação, aten-
dimento bilíngue e um Centro 
de Atendimento ao Turista 
(CAT), no porto.

O receptivo aos turistas 
será feito pela Empresa Esta-
dual de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur), em parceria 
com a Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult).

Cancelamento
Por conta de problemas 

técnicos, a vinda do Navio 
Azamara Quest à região da 
Valéria, prevista para o dia 
23, foi cancelada, gerando 
impactos na programação 
turística local e na economia. 
Além disso, o navio Viking Sea, 
com duas paradas planejadas 
em Parintins, também teve a 
visita cancelada. 

A secretária de turismo 
municipal, Karla Viana, in-
formou que o cancelamen-
to do Navio Azamara Quest 

Black Friday em shopping 
terá descontos de até 80%

O Shopping Ponta Negra começa, 
nesta quarta-feira (22) e vai até do-
mingo (26), a campanha para mais 
uma Black Friday com promoções 
que chegam até a 80% de desconto 
em produtos e serviços nas lojas 
que aderiram à ação promocional. 
Na sexta-feira (24), o centro de 
compras irá estender o horário de 
funcionamento até às 23h, além de 
oferecer tarifa fixa no estaciona-
mento na sexta e no sábado (25) 
para quem apresentar o voucher 
do Clube Ponta Negra, nos guichês 
de pagamento.

A Black Friday já é uma das da-
tas mais importantes do comércio 
brasileiro, sendo realizada na última 
sexta-feira do mês de novembro 
com o objetivo de antecipar as com-
pras natalinas com liquidações de 
produtos e serviços.

No Shopping Ponta Negra, lojas 
de todos os segmentos estarão ofe-
recendo descontos e terão suas 
vitrines identificadas por adesivos. 

Entre as lojas participantes estão 
Di Donna, Adidas, Aleatory, Rom-
manel, Le lis Blanc, iPlace, Contai-
ner Baby & Kids, Laser & Company, 
Santa Lolla, Usaflex, Água de Coco, 
Hering e Pandora, entre outras.

Quem for ao Shopping Ponta 
Negra durante a ação de Black 
Friday terá uma experiência dife-
renciada, com apresentação pelos 
corredores de orquestra de música 
e personagens que animarão os 
consumidores. Nas redes sociais do 
shopping, um time de influencers 
também irá mostrar as principais 
promoções das lojas.

“É uma ótima oportunidade para 
quem quer economizar nos presen-
tes de Natal e, ao mesmo tempo, se 
antecipar nas compras. Nossas lojas 
estão com descontos imperdíveis”, 
destaca a gerente de Marketing 
do Shopping Ponta Negra, Priscila 
Furtado, lembrando que na sexta-
-feira, haverá horário especial, das 
10h às 23h. 

PONTA NEGRA

Lojas de todos os segmentos estarão oferecendo descontos

Treinamento será realizado na UEA – Ambiente Samsung Ocean

Empresas recebem treinamento 
para apoio a iniciativas de inovação

DIVULGAÇÃO

PIM
DIVULGAÇÃO

As empresas do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM) que atu-
am em projetos de Pesquisa e 
Desenvolvimento e os parceiros 
institucionais da Fundação Muraki 
– AM, terão a oportunidade de 
exercitar um conjunto de práticas 
essenciais para a criação, para o 
desenvolvimento e para a gestão 
de projetos e processos.

O evento “Imersão em Design 
Thinking” proporcionará que as 
empresas se preparem, na práti-
ca, para conduzir todas as etapas 
dessa metodologia, em situações 
reais, para que estejam aptas para 
resolver problemas complexos e 
para propor soluções inovadoras, 

melhorando os seus resultados.
O treinamento será realizado 

pelo facilitador Francisco Felinto, 
CEO e fundador da Descod Tech, 
nesta quarta-feira (22), das 8h às 
18h, na Universidade do Estado do 
Amazonas – Ambiente Samsung 
Ocean. A iniciativa é da Fundação 
Muraki em parceria com a FITEC – 
Inovações Tecnológicas, Samsung 
Ocean e Descod Tech.

O método “Design Thinking” 
oferece apoio para as iniciativas 
das inovações e podem ser apli-
cados para o desenvolvimento de 
novos projetos ou processos, ou 
para a melhoria dos já existen-
tes. A imersão focará em ativida-

des práticas, a fim de acelerar o 
desenvolvimento dos projetos e 
processos e assegurar maior ga-
rantia de sucesso nas realizações 
dos trabalhos.

“A FITec já utiliza amplamente 
essa metodologia em seus proje-
tos com comprovado sucesso em 
todas as suas etapas de pesquisa, 
ideação, validação, prototipação 
e teste”, comenta José Luis De 
Souza, CEO da FITec.

“A Metodologia permite uma 
ampla exploração de ideias e, prin-
cipalmente, sua validação etapa 
por etapa do desenvolvimento. 
Isso poupa tempo e recursos ma-
teriais e financeiros”, conta.

Cancelamento de navio gera impactos na programação turística de Parintins
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Em continuidade às 
ações de prevenção e 
promoção da saúde do 
homem, a Prefeitura 

de Manaus está intensifican-
do, ao longo desta semana, 
a oferta de ações e serviços 
da assistência básica, com 
foco no público masculino, 
em unidades dos Distritos de 
Saúde (Disa) Oeste e Rural. 
As atividades, coordenadas 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), fazem parte 
do “Novembro Azul”, mês de 
conscientização para a pre-
venção e diagnóstico precoce 
do câncer de próstata. 

Até a sexta-feira (24), nove 
Unidades de Saúde da Famí-
lia (USFs) dos Disas Oeste e 
Rural terão reforço na oferta 
de serviços voltados à saúde 
do homem, sendo uma uni-
dade por dia em cada dis-
trito. Nesta terça-feira (21), 
as ações de intensificação 
ocorreram na USF Leonor de 
Freitas, no bairro Compensa, 
e na USF Rural São Pedro, 
na avenida Torquato Tapajós. 

Nas USFs, é intensificada a 
oferta de consultas médicas, 
odontológicas e de enfer-
magem, aferição de pressão 
arterial e glicemia, atualiza-
ção vacinal, auriculoterapia, 
avaliação do pé diabético e 
testes rápidos para sífilis, HIV 
e hepatites. As equipes mul-
tiprofissionais realizam tam-
bém rodas de conversa com 
usuários sobre temas como 
atividade física, alimentação 
saudável, saúde bucal, álcool 
e tabagismo, entre outros. 

O chefe do Núcleo de Aten-
ção à Saúde do Homem, Mei-
rivaldo Maia, ressalta que, 
em conjunto com a intensi-
ficação da oferta de serviços 

Nove Unidades de 
Saúde da Família 
terão reforço na 
oferta de serviços 
voltados à saúde 
do homem

DIVULGAÇÃO 

‘Novembro Azul’ reforça 
ações em unidades de saúde
em unidades específicas, a 
Semsa Manaus também vem 
reforçando as ações do “No-
vembro Azul” na rotina de 
todas as demais unidades 
básicas da rede municipal 
de saúde. 

“Queremos incentivar a po-
pulação masculina a buscar 
os serviços de assistência à 
saúde, não apenas neste mês 
como em todo o restante do 
ano. Para isso, estamos pro-
movendo acesso facilitado e 
acolhimento de qualidade do 
público masculino em todas 
as unidades”, relata. 

  
Agenda  
A programação de intensi-

SAÚDE

De janeiro a outubro, a unidade hospitalar realizou 173 cirurgias  

Hospital oferece tratamento especializado para câncer ortopédico
Redação

A Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM), por 
meio da Fundação Centro 
de Controle de Oncologia 
do Estado do Amazonas 
(FCecon), oferece trata-
mentos complexos e espe-
cializados para os cânceres 
ósseos e musculares, com 
uma equipe multiprofis-
sional especializada. Em 
2023, de janeiro a outubro, 
a instituição realizou 173 
cirurgias ortopédicas. 

As cirurgias ortopédicas 
são procedimentos de 
pequeno, médio e grande 
porte, que envolvem as 
colocações de próteses, 
ressecção de tumores e 
amputações. O diagnós-
tico precoce é a melhor 
forma de prevenção para 
os cânceres ósseos e mus-
culares, seguido do tra-
tamento quimioterápico, 
cirurgias e radioterapia.

Segundo o médico orto-

DIVULGAÇÃO

gia”, explica Polo. 
 
Faixa etária
Diferentemente de outros 

tipos de cânceres, os ósse-
os e musculares podem ser 
diagnosticados em qualquer 
fase da vida. O médico alerta 
que não há uma faixa etária 
específica para o diagnóstico, 
por exemplo, como é comum 
com os cânceres de próstata 
– 55 anos – e de mama – 50 a 
69 anos –, com suas exceções.

Segundo o médico espe-
cialista, os tumores malignos 
primários – ósseo sarcoma, 
sarcoma de Ewing – são diag-
nosticados na segunda dé-
cada de vida, entre 10 aos 
25 anos, não sendo comuns 
abaixo dessa faixa etária. 

 
Diagnóstico
Geralmente os principais 

sintomas dos tumores ósseos 
são a dor e o aumento de vo-
lume local. Tumores localiza-
dos nos joelhos, por exemplo, 
podem dar sintomas precoces, 

pois o joelho é uma articu-
lação bastante usada e fácil 
de ser examinada. Ao mesmo 
tempo, não deve-se confundir 
essas dores com as causadas 
por contusão ou entorse. Para 
isso, é necessário o exame 
de raio-X, e caso ocorra dú-
vidas ou suspeitas para lesão 
tumoral, exames mais apro-
fundados como tomografia ou 
ressonância.

  
Sintomas
O principal sintoma é a dor 

e aumento de volume local, 
sendo as mãos, os joelhos e 
os pés os locais de mais fácil 
detecção. Diferentemente, de 
um tumor localizado na região 
da bacia, que cresce inter-
namente, não sendo possível 
apalpar, e demoram para dar 
um sinal.

 
Tratamento
O médico especialista des-

taca que o tratamento para os 
tumores ósseos primários é a 
quimioterapia, cirurgia e ra-

pedista e traumatologista da 
FCecon, Rodrigo Polo, existem 
mais de 30 tipos de tumores 
ósseos e musculares, entre 
benignos e malignos. A maio-
ria, segundo ele, é benigno, 
sendo classificados como la-
tentes, ativos e agressivos.

“Os tumores latentes são 
descobertos por acaso. Uma 

pessoa pode passar a vida toda 
e não ter o diagnóstico. Os 
tumores ativos doem e podem 
ser descobertos na segunda 
década de vida. Mas, pelo ou-
tro lado, os tumores benignos 
agressivos podem se espalhar 
pelo organismo – metástase 
–, devido ao comportamento 
agressivo, dificultando a cirur-

ficação da oferta de serviços 
do “Novembro Azul” segue 
nesta quarta-feira (22), na 
USF Dom Milton Correa, no 
bairro Santo Agostinho, e na 
USF Ajuricaba, no conjunto 
homônimo do Alvorada, am-
bas na zona Oeste; e na USF 
Rural Ada Viana, na comuni-
dade Nova Canaã, no Km 41 
da rodovia BR-174. 

  Na quinta-feira (23), a 
ação de intensificação ocorre 
na USF Deodato de Miranda 
Leão, no bairro Glória, e na 
USF Rural Pau Rosa, no Km 
15 do ramal do Pau Rosa, 
no Assentamento Tarumã-
-Mirim. E, na sexta-feira (24), 
será a vez da USF Santo An-

tônio, no bairro de mesmo 
nome da zona Oeste, e da 
USF Rural Ephigênio Salles, 
no ramal Água Branca 2, Km 
45 da AM-010. 

As ações de intensificação 
nas USFs iniciam sempre 8h, 
seguindo até as 15h, nas uni-
dades da zona Rural, e até as 
17h, nas unidades das zonas 
urbanas da capital. 

  
Extramuros 
Além das ações nas uni-

dades, a programação do 
“Novembro Azul” vem pro-
movendo ações extramuros, 
em locais com maior concen-
tração do público masculi-
no, como distritos e quatro 

canteiros de obras em todas 
as zonas da capital. Nesta 
semana, a agenda abrange 
distritos de obras nos bairros 
Coroado, Cidade de Deus, Co-
lônia Antônio Aleixo e Novo 
Israel, e canteiros da cons-
trução civil no Adrianópolis 
e Ponta Negra. 

Em outra frente, as equi-
pes da Semsa Manaus tam-
bém estão levando ações 
de saúde aos Comandos de 
Policiamento de Área (CPA) 
da Polícia Militar. Os atendi-
mentos, que já alcançaram os 
CPAs Norte e Oeste, chegam 
ao CPA Sul, no bairro Colônia 
Oliveira Machado, na quinta-
-feira (23) das 8h às 12h. 

Meirivaldo Maia assinala 
que as ações fora das unida-
des de saúde visam ampliar 
o alcance das ações de pre-
venção e promoção da saúde, 
pontuando que os homens 
costumam ter maior resis-
tência em buscar o serviço de 
saúde para prevenir doenças 
ou mesmo monitorar condi-
ções já instaladas. 

“Nossa proposta é levar 
serviços da atenção básica 
a locais de grande concen-
tração de homens, de modo a 
superar resistências e sensi-
bilizar esse público acerca da 
importância do cuidado em 
saúde para a qualidade de 
vida e o bem-estar”, conclui.

dioterapia. Em caso de tu-
mores que se espalharam 
pelo corpo, o paciente terá 
o tratamento para o tumor 
primário e os secundários 
identificados.

 
Exame patológico
É possível saber quan-

do um tumor é primário 
ou secundário por meio 
do exame patológico, que 
identifica que o tecido 
encontrado no joelho, na 
realidade, é o tecido da 
mama, por exemplo. Por 
isso, é comum um paciente 
obter a cura de um tumor e 
desenvolver outro em uma 
região diferente do corpo.

“O médico oncologista 
precisa saber se o tumor 
é primário ou secundário, 
bem como a localização 
porque para cada tipo de 
tumor, exige-se um trata-
mento diferente. Os cân-
ceres de mama, pulmão e 
próstata são os que mais 
causam metástase”, alerta.

Ação oferta consultas 
médicas, odontológicas, 
enfermagem, aferição de 
pressão arterial, dentre 
outros exames gratuitos
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Seca dificulta locomoção de ribeirinhos
Moradores de 
comunidades 
andam pela lama e 
pontes de madeira 
até chegarem aos 
barcos

DIVULGAÇÃO

Dados do último 
boletim divulgado 
pela Defesa Civil 
do Amazonas, di-

vulgado nesta terça-feira 
(21), mostram que todos os 
62 municípios do estado 
continuam em situação de 
emergência, somando 598 
mil pessoas, dentre elas 
comunidades ribeirinhas 
inteiras, afetadas pela seca. 

O Serviço Geológico do 
Brasil (SGB) aponta que os 
volumes de precipitação 
aumentaram sobre diver-
sas bacias que alimentam 
os rios do estado. Jussara 
Cury, pesquisadora de ci-
ências do SGB, explica que 
as chuvas chegaram a ele-
var o nível de alguns rios do 
Amazonas, mas não foram 
suficientes para os rios vol-
tarem à normalidade.

“O volume de água que 
está chegando no Rio Ne-
gro na estação de Manaus 
é resultado das contribui-
ções da região de cabeceira 
(como é o caso do Alto 
Solimões) que nas duas se-
manas anteriores apresen-
taram recuperação e volta-
ram a subir e esse volume 
está sendo distribuído ao 
longo da bacia, se essa ele-
vação se consolidar, have-
rá a recuperação do nível 
do rio não somente nessa 
estação, mas também no 
restante da calha, que é um 
contribuinte do rio Negro 
em Manaus”, explicou. 

Em tempo

De acordo com dados do 
Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet), fortes 
chuvas podem cair na re-
gião Norte. “Para a Região 
Norte, a previsão é de chuva 
em forma de pancadas, com 
valores maiores que 80 mi-
límetros (mm) no Amazo-
nas, Acre, Rondônia e sul 
de Roraima, podendo ser 
acompanhadas de raios, ra-
jadas de vento e trovoadas”, 
explica o informativo. 

Para a especialista em 
geociências, a chuva pro-
voca elevações do nível dos 
rios levando a recupera-
ção da sua normalidade. 
“Essas elevações de nível 
do rio estão relacionadas 
às precipitações nas regi-
ões de cabeceira; segundo 

os boletins climáticos, há 
previsão de chuva na re-
gião e na semana seguin-
te há previsão de chuva 
em toda a bacia, assim, há 
uma tendência dos rios da 
bacia voltarem a subir nas 
próximas semanas.

O fenômeno do El Niño, 
caracterizado pelo aque-
cimento das águas do oce-
ano Pacífico, junto com e 
o aquecimento das águas 
superficiais do Atlântico 
Tropical Norte também foi 
apontado pelo SGB como 
problema que influencia 
diretamente a região e pio-
ra os efeitos da seca. 

Segundo Cury, apesar de 
novembro marcar o início 
do período chuvoso, há 
chuva abaixo da média até 

em regiões de cabeceira. 
“Por exemplo, o Rio Ma-
deira subiu dois metros. As 
chuvas reduziram, ficaram 
abaixo da média e o rio 
voltou a descer, de forma 
menor, mas está nessa os-
cilação”, completa.

Dificuldades para locomoção
A situação crítica do Rio 

Negro, no Amazonas, tem 
afetado a vida da popu-
lação ribeirinha local que 
enfrenta problemas de 
acessibilidade para sair e 
voltar às suas comunida-
des. Na Marina do Davi, 
principal terminal público 
de Manaus para desloca-
mento a comunidades ri-
beirinhas, – a exemplo de 
Igarapé, Tarumã Mirim, 

Praia da Lua e Praia do 
Tupé -, o cenário é de muita 
dificuldade para a popula-
ção que precisa chegar a  
diferentes locais.

Na Marina, após descer 
uma ladeira, os passageiros 
têm de caminhar quase um 
quilômetro atravessando 
lama, bancos de areia, pon-
tes precárias de madeira, 
em um percurso arriscado, 
até chegar ao local onde 
aguardam os pequenos 
barcos que ainda conse-
guem fazer a travessia. É 
o caso da dona de casa 
Madalena Soares Fernan-
des, de 73 anos, que toda 
vez que precisa se deslocar 
enfrenta essa saga. Mora-
dora de Tarumã, dona Ma-
dalena reclamou à veículo 

A Prefeitura de Manaus 
divulgou, nesta terça-feira 
(21), o resultado preliminar 
do Programa Bolsa Uni-
versidade (PBU) 2024, co-
ordenado pela Escola de 
Serviço Público e Inclusão 
Socioeducacional (Espi), ór-
gão vinculado à Secretaria 
Municipal de Administra-
ção, Planejamento e Ges-
tão (Semad). Nesta primeira 
chamada, 18.794 candidatos 
foram classificados e cada 
selecionado deverá apre-
sentar a documentação in-
dicada, no período de 18 a 20 
de dezembro, no horário das 
8h às 15h, na Instituição de 
Ensino Superior (IES) para a 
qual foi contemplado.  

A listagem com o resultado 
pode ser consultada no Por-
tal do Candidato, por meio 
do site www.sgbu.manaus.
am.gov.br, e, a partir das 22h 
desta terça-feira, no Diário 
Oficial do Município (DOM).

Durante a divulgação, o 
titular da Semad, Ebene-
zer Bezerra, destacou que 
os programas de inclusão 
socioeducacionais da pre-
feitura passaram por apri-
moramento. “É mais um 
programa exitoso da gestão 
do prefeito David Almeida, 
que entende a importância 
da qualificação profissional. 
Essa é uma oportunidade 
que a prefeitura oferece 

àquelas pessoas que, difi-
cilmente, poderiam arcar 
com os custos de uma for-
mação em nível superior. O 
mercado de trabalho está 
cada vez mais exigente e 
a graduação é o primeiro 
passo na preparação para 
uma colocação”, disse.

Ao todo, 50.841 pessoas se 
inscreveram para concorrer 
às mais de 34 mil bolsas com 
descontos de 50%, 75% e 
100% oferecidas para este 
processo. Conforme a lis-
tagem, 25.756 ficaram no 
cadastro reserva e poderão 
concorrer a bolsas de 50% 
no remanejamento de va-
gas, cujo período será aberto 
às 10h, do dia 26 de dezem-
bro, com encerramento às 
14h, do dia 2 de janeiro de 
2024. Outras 6.291 foram 
eliminadas, mas poderão 
apresentar recurso junto à 
Espi, no prazo estabelecido 
no edital.

“É muito importante que 
todos os interessados leiam, 
com atenção, o edital que 
fica disponível no portal da 
Espi. Nele, estão todas as in-
formações detalhadas, com 
datas e horários para cada 
etapa e/ou processo, seja 
para a apresentação de re-
cursos ou para orientações 
sobre o remanejamento”, 
orientou o diretor-geral da 
Espi, Júnior Nunes.

Imagens mostram queimadas no Pará 
e Região Metropolitana de Manaus 

FUMAÇA 

Primeira chamada tem 
mais de 18 mil classificados

Imagens de satélites 
monitorados por insti-
tuições nacionais e in-
ternacionais revelam que 
a fumaça que vem inco-
modando a população 
da capital amazonense e 
municípios do interior têm 
origem no oeste do Pará e 
na Região Metropolitana 
de Manaus (RMM). Nos 
últimos dois dias, foram 

BOLSA UNIVERSIDADE 2024

DIVULGAÇÃO

Fumaça de queimdas no bairro Aleixo Zona Centro-Sul de Manaus

registrados 334 focos de 
queimadas no Pará e 125 
no Amazonas, sendo 24 na 
Região Metropolitana de 
Manaus.

Os dados são extraídos 
do monitoramento co-
ordenado pelo Instituto 
Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe) e Adminis-
tração Nacional Oceânica 
e Atmosférica (NOAA, na 

sigla em inglês), institui-
ção do governo norte-
-americano referência 
internacional nesse tipo 
de acompanhamento.

De acordo com imagens 
do satélite GOES-16, for-
necidas pela NOAA e ana-
lisadas pela Secretaria de 
Estado do Meio Ambien-
te (Sema), Manaus ain-
da está sob pressão do 

acúmulo de fumaça dos 
últimos dois dias nas duas 
localidades.

O material particulado 
fica mais tempo suspenso 
na região devido ao calor 
intenso e a falta de chuvas 
provocados pelo El Niño, 
uma vez que partículas de 
fumaça encontram difi-
culdades em se dispersar 
nessas condições.

Seca afeta trafegabilidade na Marina do Davi

de imprensa nacional sobre 
a dificuldade de caminhar 
para chegar até o local de 
embarque.

“É muita dificuldade, com 
muita areia. Está difícil de 
chegar em casa, está hor-
rível. Vamos esperar, não 
é? ”, disse a dona de casa 
referindo-se à volta do pe-
ríodo de chuva.

Segundo dona Madalena, 
já são quase três meses 
enfrentando essa situação. 
Ela relatou ainda ter vivido 
uma seca similar, em 2010, 
mas de curta duração. “Em 
2010 deu, mas não foi tan-
to quanto neste [período], 
entendeu? Foi uma seca 
grande, mas rápida. Essa 
aqui não, está sendo de-
morada”, disse.
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Envelhecimento de brasileiros 
ameaça convênios tradicionais
Setor de saúde 
perdeu 3,4 
milhões de 
usuários em 
cinco anos

DIVULGAÇÃO

Na próxima década, o país 
terá cerca de 41,5 mi-
lhões de pessoas com 
65 anos ou mais, e clí-

nicas low cost surgem como 
alternativa para revolucionar 
acesso a serviços médicos.

Essas clínicas oferecem ser-
viços all-in-one, ou seja, con-
sultas, exames, tratamentos e 
cirurgias podem ser feitos todos 
em um mesmo local, sendo uma 
alternativa para desafogar os 
hospitais e clínicas tradicionais 
e proporcionar a um público 
mais amplo acesso imediato aos 
cuidados de saúde.

A crescente crise nos convê-
nios médicos no Brasil, aliada 
ao envelhecimento acelerado 
da população, tem colocado a 
assistência à saúde em desta-
que. Com projeções que indi-
cam um futuro desafiador, as 
clínicas low cost surgem como 
uma solução promissora para 
atender às necessidades mé-

Em Tempo

País terá cerca de 41,5 milhões de pessoas 
com 65 anos ou mais em 2033

para o problema estão os ho-
rários limitados e os tempos 
de consulta reduzidos de seus 
médicos vinculados devido à 
estrutura de custos. Além dis-
so, conseguir um horário pode 
levar meses, com longas filas 
de espera. Segundo os dados 
da Agência Nacional de Saúde 
Suplementar (ANS), o setor de 
saúde perdeu 3,4 milhões de 
usuários em cinco anos, pas-
sando de 50,5 milhões em 2014 
para 47 milhões em 2019. A 
queda foi mais acentuada nos 
planos individuais, que têm re-
gras mais rígidas para proteger 
os beneficiários. A crise econô-
mica provocada pela pandemia 
de Covid-19 também contribuiu 
para que muitas pessoas dei-
xassem de pagar seus planos 
de saúde ou optassem por mo-
dalidades mais baratas

“Está em curso uma gran-
de disruptura no mercado da 
saúde e os planos de saúde 
não estão preparados para essa 
mudança. Fatores como gestão 
ineficiente, envelhecimento da 
população, altos custos, falta de 
indicadores de desfecho, e si-
nistro muito alto pós pandemia 
explicam a situação caótica que 
os planos se encontram, explica 
Rafael Grizzo, CEO da Atend Já, 
rede de franquias de clínicas 
médicas low cost.

dicas da população de forma 
acessível, representando um 
complemento importante ao 
papel desempenhado pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS).

Nos últimos anos, o Brasil 
tem experimentado um rápido 
envelhecimento de sua popu-
lação. Segundo o IBGE, o país 
terá cerca de 41,5 milhões de 
pessoas com 65 anos ou mais 
em 2033, o que representa-
rá 18,6% da população total. 
Esse fenômeno acarreta um 
sério aumento nas demandas 
por serviços de saúde, como 
consultas médicas, tratamen-
tos, exames e procedimentos 
cirúrgicos, que por sua vez pres-
sionam os convênios médicos 
tradicionais. 

No fim das contas, quem sofre 
é o cliente, que precisa arcar 
com fatores como repasse dos 
aumentos anuais das mensali-
dades, carência, burocracia e a 
limitação da cobertura.

O SUS também já sente essa 
pressão, com filas cada vez mais 
longas para consultas médicas 
com especialistas, exames e 
cirurgias de pequeno e grande 
porte. Já os planos lideraram 
o ranking de reclamações de 
2022 divulgado pelo Instituto 
Brasileiro de Defesa do Con-
sumidor (Idec), com 27,9% 
das queixas. Dentre as razões 

Calor na Europa causou 
70 mil mortes em 2022

Estudo divulgado pelo Insti-
tuto de Saúde Global de Bar-
celona (ISGlobal) mostra que 
cerca de 70 mil pessoas podem 
ter morrido em toda a Europa 
em 2022, em consequência de 
temperaturas de calor extremo.

Em comunicado, o ISGlobal 
explicou que a pesquisa, pu-
blicada na revista The Lancet 
Regional Health-Europe, revê 
em alta as estimativas feitas até 
agora sobre as mortes associa-
das às temperaturas recordes 
registradas no verão do ano 
passado no continente euro-
peu.

Os autores reconhecem que 
levantamento divulgado an-
teriormente na revista Natu-
re Medicine, a metodologia 
utilizada, baseada em médias 
semanais de temperatura, su-
bestimava a mortalidade atri-
buída ao calor, uma vez que são 
necessários dados diários para 
estimar com precisão o impac-

to dos picos de temperaturas 
extremas.

Publicada em julho, essa pri-
meira investigação estimava a 
morte de 62,8 mil pessoas no 
ano passado.

Os investigadores aplicaram 
agora uma análise exaustiva 
dos dados, recolhendo séries 
diárias de temperatura e mor-
talidade em 147 regiões de 16 
países europeus entre 1998 e 
2004, e compararam depois as 
estimativas de mortalidade re-
lacionadas com o calor e o frio 
em diferentes níveis de clas-
sificação: semanas, quinzenas 
e meses.

Os dados revelaram diferen-
ças nas estimativas epidemio-
lógicas de acordo com a es-
cala temporal de classificação 
e confirmaram que o resumo 
dos dados diários em períodos 
de tempo superiores a um dia 
subestima o impacto das tem-
peraturas na mortalidade.

TEMPERATURA 

Primeira investigação estimava a morte de 62,8 mil pessoas

Ministro ucraniano da Defesa (à esquerda) e seu homólogo alemão

Alemanha anuncia ajuda militar 
de R$1,3 bi de euros à Ucrânia 

O ministro da Defesa alemão 
anunciou, em visita a Kiev nesta 
terça-feira (21), uma nova ajuda mi-
litar à Ucrânia de 1,3 bilhão de euros 
(cerca de US$ 1,4 bilhão, ou R$ 6,8 
bilhões), em um momento em que 
o Ocidente tenta dar garantias de 
que continuará apoiando o país em 
guerra.

Segundo o ministro Boris Pistorius, 
a ajuda inclui quatro novos sistemas 
de defesa antiaérea Iris-T SLM e 
munições de artilharia, dos quais 
a Ucrânia necessita com urgência.

O ministro, que fez o anúncio após 
um encontro com seu homólogo 
ucraniano, Rustem Umerov, garan-
tiu à Ucrânia a “solidariedade” de 
Berlim.

A Alemanha já entregou três Iris-T 
à Ucrânia, e um quarto está previsto 
para o final deste ano. Em 2024, 
serão entregues outros quatro sis-
temas.

O ministro não disse nada sobre 
mísseis de cruzeiro, porém, há meses 
solicitados pela Ucrânia para atacar 
posições, armazéns, centros de co-
mando e linhas de abastecimento 
russos no “front”.

Temendo que esse material possa 
ser utilizado para ataques no interior 
da Rússia, a Alemanha tenta ganhar 
tempo há meses. Kiev insiste, no 
entanto, em que precisa de armas de 
longo alcance para forçar o Exército 
russo a se retirar.

O ministro alemão da Defesa já 
havia anunciado em 12 de novembro 
que duplicaria, para 8 bilhões de 
euros (cerca US$ 8,7 bilhões, ou R$ 
42 bilhões, na cotação atual), a ajuda 
militar à Ucrânia prevista para 2024.

AFP

GUERRA 
DIVULGAÇÃO

Pistorius chegou hoje a Kiev 
para o décimo aniversário da 
Revolução Maidan. A ele se uniu 
mais tarde o presidente do Con-
selho Europeu, Charles Michel.

A Ucrânia se esforça para ga-
rantir que as assistências eu-
ropeia e americana continuem, 
enquanto algumas vozes no 
Ocidente pedem que esse apoio 
seja reduzido, após quase dois 
anos de guerra.

 Sem concessões 
Esses temores, quase dois 

anos após o início da invasão 
russa, ocorrem quando a grande 
contraofensiva ucraniana lan-
çada em junho não conseguiu 

libertar os territórios ocupados 
no leste e no sul do país.

Kiev afirma que pode ven-
cer se a ajuda militar ocidental 
continuar.

De acordo com o Estado-
-Maior ucraniano, cerca de 
100.000 soldados de Kiev fo-
ram treinados pelos seus alia-
dos ocidentais e os seus pilotos 
começaram a treinar para ope-
rar aeronaves F-16, cujo forneci-
mento é crucial para combater 
o poder aéreo das forças russas.

O presidente Zelensky mar-
cou o 10º aniversário da revo-
lução Maidan ao destacar que 
a revolta popular foi a “primeira 
vitória” contra a Rússia.

Nesse contexto, as clínicas 
médicas low cost vêm ga-
nhando destaque como uma 
alternativa promissora para 
enfrentar tantos desafios. Elas 
oferecem a conveniência de um 
único centro de atendimento 
para responder a todas as ne-
cessidades de saúde do cliente 
a preços acessíveis.

“Nas clínicas low cost, a expe-
riência do paciente é aprimora-
da, pois a gestão está nas mãos 
de profissionais dedicados aos 
detalhes que fazem a diferen-
ça, como a facilidade e a rapi-
dez no atendimento, horários 

convenientes, estacionamento 
acessível, ausência de filas e 
um atendimento humanizado” 
continua, Grizzo.

O que vemos agora é que 
essas clínicas têm o poten-
cial de revolucionar a forma 
como as pessoas recorrem a 
serviços médicos, assim como 
o Uber modificou a mobilidade 
urbana e o Airbnb a forma de 
hospedagem.

Com o envelhecimento con-
tínuo da população e a crise 
nos convênios médicos, é fun-
damental que o setor de saúde 
busque soluções inovadoras. As 

clínicas low cost podem desem-
penhar um papel vital na me-
lhoria do acesso à assistência 
médica. Além disso, é impor-
tante que as autoridades re-
guladoras e o sistema de saúde 
brasileiro trabalhem em con-
junto para criar um ambiente 
favorável para essas iniciativas.

À medida que o país enfrenta 
desafios complexos relaciona-
dos à assistência médica, as clí-
nicas low cost emergem como 
uma resposta viável e necessá-
ria para atender às crescentes 
demandas de uma população 
em constante transformação.
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Lula assina Decreto de Medida valoriza 
agentes e toda 
cadeia criativa do 
movimento

Em cerimônia de cele-
bração ao Dia Nacional 
da Consciência Negra 
no Palácio do Planalto, 

nesta segunda-feira (20), o 
presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, assinou um 
pacote de medidas pela igual-
dade racial, entre eles, o De-
creto de Valorização e Fomento 
à Cultura Hip-Hop e o Projeto 
de Lei (PL) que prevê a cria-
ção o Dia Nacional do Hip-Hop, 
em 11 de agosto. A ministra da 
Cultura, Margareth Menezes, 
participou do momento. 

Ambas as medidas foram 
construídas em parceria entre 
o Ministério da Cultura (MinC), 
a sociedade civil e a Construção 
Nacional da Cultura Hip-Hop. 
Na abertura da cerimônia, o 
cantor Jorge Aragão cantou 
Identidade, em homenagem às 
81 pessoas que retornaram ao 
livro Personalidades Notáveis 
Negras, da Fundação Cultural 
Palmares, vinculada ao MinC. 

“Todos os atos assinados 
hoje, no Dia da Consciência 
Negra, são como plantar uma 
árvore. Para ela crescer, precisa 
ser regada, assim como as polí-
ticas públicas. É um pagamento 
histórico por anos de escravi-
zação”, disse o presidente Lula, 
que também assinou acordo 
para implementação de pro-
jetos culturais e ações de pre-
servação em prol da região 
da Pequena África e do Sítio 
Arqueológico Cais do Valongo, 
no Rio de Janeiro. 

A ministra Margareth Me-
nezes celebrou o simbolismo 
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Decreto dispõe sobre as diretrizes nacionais para as ações de valorização e fomento da cultura hip-hop

anos somos vanguarda política 
e artística no continente, fru-
to da luta ancestral e milenar, 
unindo gerações através do 
breaking, de base e olímpico, do 

DJ, do grafite, do MC e a música 
rap e do conhecimento, fazen-
do a manutenção e a projeção 
de um plano de década para 
as periferias, com a garantia de 

vida e paz dentro das periferias 
e favelas brasileiras”. 

Decreto de Valorização
O Decreto dispõe sobre as 

do momento. “Esse é um dia 
histórico para nós, para a po-
pulação negra desse país, para 
a cultura, e também, o dia de 
grande coroação das ações que 
temos construído no MinC ao 
longo deste ano para que a Cul-
tura Hip-Hop seja reconhecida 
e valorizada como deve ser”. 

O rapper e facilitador da 
Construção Nacional da Cultura 
Hip-Hop, Rafa Rafuagi, desta-
cou que a assinatura do decreto 
de valorização e fomento da 
cultura Hip-Hop, com o pre-
sidente Lula, torna o Brasil o 
primeiro país do mundo a ter um 
ato revolucionário como o re-
alizado no Palácio do Planalto. 

“Chegamos até aqui para ga-
rantir que nossos filhos saibam 
que não estarão sozinhos na 
batalha, e que a construção 
nacional da cultura Hip-Hop 
seguirá honrando quem veio 
antes, aprendendo com quem 
está agora, e construindo a uni-
dade para assegurar um futuro 
digno”, afirmou Rafa. 

Ainda segundo Rafa, “há 40 

Turnê marca despedida 
de Alexandre Pires do SPC

O que parecia sonho para mui-
tos, finalmente se tornou reali-
dade! Alexandre Pires e Só Pra 
Contrariar vão novamente dividir 
o mesmo palco, após 10 anos, com 
a turnê ‘SPC Acústico 2 - O Último 
Encontro’. E, para os fãs do grupo, 
essa será a última oportunidade 
em ver a formação original. Além 
disso, o evento marca a despedida 
do cantor Alexandre Pires do SPC. 
A turnê chega em Manaus no dia 
13 de julho de 2024. 

SPC em Manaus
Em Manaus, o SPC se apre-

sentará no Studio 5 Centro de 
Convenções. O local receberá os 
setores Frontstage e Mesas - 
Ouro e Prata - com valores que 
variam de R$ 150 a R$ 1.000 no 
primeiro lote. Confira:

Haverá ainda venda de cama-
rotes ‘Essa Tal Liberdade’ com 
capacidade para 20 pessoas. O in-
vestimento do grupo para o setor 
é de R$ 8 mil. O local contará com 
bares exclusivos e entrada dife-
renciada e, ainda, cada camarote 
receberá um combo de destilado 
da sua preferência (whisk 12 anos, 
Vodka ou Gin internacional + qua-
tro energéticos). Para este setor, 
em específico, os interessados 
devem entrar em contato direto 
com a M1 Eventos, por meio do 
WhatsApp (92) 9 8482-3539.

Onde comprar
Os ingressos para a turnê do 

SPC em Manaus podem ser ad-
quiridos nas centrais Oba Ingres-
sos, localizadas nos shoppings 
Millenium e Manauara.

SHOW

Show acontece em Manaus no dia 13 de julho de 2024

Segundo autor, obra faz leitor embarcar 
num universo de autodescoberta

Romance histórico inspirado 
na Segunda Guerra vira sucesso

Dono de uma escrita reconhe-
cida mundialmente, o jornalista e 
escritor cubano Armando Lucas 
Correa, está lançando no Brasil 
seu mais recente livro: “A Viajante 
da Noite” pela editora Jangada, 
selo dedicado a ficção do Grupo 
Editorial Pensamento, a exemplo 
de suas duas outras obras lan-
çadas no país (A Garota Alemã, 
best-seller mundial traduzido 
para mais de treze idiomas e A 
Filha Esquecida).

A história de “A Viajante da 
Noite” narra a trajetória de quatro 
mulheres que vivem em gerações 
distintas, mas que, acabam por 
embarcar em jornadas de auto-
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descoberta, resiliência, lutas 
e superação. Na obra, elas 
vivenciam o amor, a perda, a 
guerra e a esperança, desde 
a ascensão do nazismo até a 
Revolução Cubana e, por fim, 
à queda do Muro de Berlim.

Neste romance histórico, 
Armando Lucas Correa, re-
torna à tragédia da Alema-
nha nazista, retratando os 
perigos que pessoas mesti-
ças enfrentaram sob as Leis 
Raciais de Nuremberg da 
década de 1930, e a fatídi-
ca viagem do transatlântico 
St. Louis para Cuba.  Por 
meio de uma narrativa en-
volvente e emotiva, ele traz 
personagens cativantes e 
eventos históricos que mar-
caram quatro gerações. Seu 
trabalho é uma ponte entre 
as identidades culturais e 
as histórias de famílias que 
enfrentaram desafios e ad-
versidades.

Sobre o autor
Armando Lucas Correa é 

jornalista premiado, autor e 
editor-chefe da revista Pe-
ople en Español, a revista 
hispânica mais vendida dos 
Estados Unidos. Também é 
editor da revista cubana Ta-
bles. Já recebeu vários prê-
mios da Associação Nacional 

de Publicações Hispânicas e 
da Sociedade de Jornalis-
mo Profissional. É autor do 
best-seller internacional A 
Garota Alemã, publicado em 
treze idiomas, e de A Filha 
Esquecida, publicados no 
Brasil pela Editora Jangada. 
Mora na cidade de Nova York 
com seu companheiro e seus 
três filhos.

Grupo Editorial Pensamento
Desde 1907, o Grupo Edi-

torial Pensamento publica 
livros para um mundo em 
constante transformação e 
aposta em obras reflexivas 
e pioneiras. Na busca desse 
objetivo, construímos uma 
das maiores e mais tradi-
cionais empresas editoriais 
do Brasil. Hoje, o Grupo é 
formado por três selos: Pen-
samento, Cultrix e Jangada 
e possui em catálogo apro-
ximadamente 2 mil títulos, 
publicando cerca de 80 lan-
çamentos ao ano. Ao longo de 
sua trajetória, o Grupo Edito-
rial Pensamento aposta em 
mensagens que procuram 
expandir o corpo, a mente 
e o espírito. Mensagens que 
emanam energia positiva e 
bem-estar. Mensagens que 
equilibram o ser. Mensagens 
que transformam o mundo

diretrizes nacionais para as 
ações de valorização e fomento 
da cultura hip-hop. Estabele-
cendo conceitos e elementos 
estruturantes da cultura Hip-
-Hop e diretrizes nacionais no 
âmbito das políticas públicas 
de cultura, como: promover a 
valorização dos agentes cul-
turais do Hip-Hop, incluídos os 
B-boys e as B-girls; valorizar, 
incentivar, apoiar e dar visibili-
dade à criação, ao intercâmbio, 
à produção e à difusão das 
obras artísticas e culturais do 
Hip-Hop e dos seus elementos; 
fomentar o desenvolvimento 
da cultura hip-hop como uma 
política de Estado; estimular o 
empreendedorismo e a gera-
ção de renda a partir das ati-
vidades relacionadas à cultura 
Hip-Hop; entre outros. 

Edital Prêmio Cultura Viva 
Construção Nacional do Hip-
-Hop 2023

Em celebração às contribui-
ções do movimento Hip-Hop 
para a cultura e inclusão social 
no Brasil, o MinC lançou em 
outubro o Edital Prêmio Cul-
tura Viva Construção Nacional 
do Hip-Hop 2023. A iniciativa 
irá investir R$ 6 milhões em 
325 iniciativas e conta com o 
apoio do Ministério da Igualda-
de Racial (MIR) e da Fundação 
Nacional de Artes (Funarte). 

Com a premiação, o MinC tem 
o objetivo de implementar as 
ações da Política Nacional Cul-
tura Viva (PNCV), com desta-
que para o reconhecimento dos 
agentes culturais que promo-
vem a preservação, a difusão da 
diversidade cultural, bem como 
a valorização das expressões 
culturais do Hip-Hop no Brasil. 
E também, ampliar a rede dessa 
política com a valorização e o 
incentivo aos agentes Cultura 
Viva e aos Pontos de Cultura em 
redes territoriais e temáticas.

Valorização Cultural
do
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A 9ª edição do 
festival  ‘Músi-
ca na Estrada’ 
chega em Boa 

Vista nesta quarta-fei-
ra (22) com apresenta-
ções e oficinas no Teatro 
Municipal. O festival é 
realizado pelo Ministé-
rio da Cultura com o 
Instituto Cultural Vale 
e já passou por Manaus 
(AM), Belém (PA) e São 
Luiz (MA).

A programação cultu-
ral da edição é voltada 
para a música clássi-
ca, com artes cênicas 
e música instrumental. 
O festival também rea-
liza oficinas de música, 
dança, masterclasses e 
workshops.

A edição do festival 
se encerra em Boa Vis-
ta e conta com uma 
programação especial. 
No dia 22, acontece a 
apresentação “Divas 
do Rádio: As Vozes de 

AMAZON TECNOGAME 2023COMEMORAÇÃO

Maior evento gamer acontece 
em dezembro na capital

Santuário de São José celebra 
75 anos mega festa religiosa

A segunda edição 
do Amazon Tecno-
game, maior evento 
de games, inovação e 
tecnologia da Região 
Norte, já tem data 
marcada. Nos dias 
8, 9 e 10 de dezem-
bro, os amantes de 
cultura pop, games, 
tecnologia e inovação 
se reúnem para ce-
lebrar e competir em 
um evento que tem 
como objetivo central 
transformar a capital 
do Amazonas em um 
Polo de jogos eletrô-
nicos e tecnologia.

Com o sucesso da 
última edição, a Fe-
deração Amazonense 
de E-sports (Faesp), 
ampliou para três dias 
de evento, que devem 
receber cerca de 17 in-
fluencers e atrações 
nacionais do mundo 
de games e inovação, 
mais que o dobro pre-
sente no ano passa-
do, quando o evento 
ocorreu em dois dias 
com a presença de 
sete influencers.

Entre as novida-
des das atrações, o 
presidente da Faesp, 
Andryw Antony des-
taca o fomento ao 
mercado de games 
na região. Um espa-
ço destinado para de-
senvolvedores locais 
foi pensado visando 
ampliar as oportuni-
dades para o Amazo-
nas e norte.

O Simpósio “Patris 
Corde”, promovido 
pelo Santuário Arqui-
diocesano São José 
Operário, localizado 
no bairro Praça 14 de 
Janeiro, zona Sul de 
Manaus, acontece en-
tre os dias 24 a 26 
de novembro, para 
celebrar o Jubileu de 
75 anos de fundação. 
Para participar, o pú-
blico deve adquirir o 
ingresso, no valor de 
R$ 50,00, equivalente 
aos três dias de ativi-
dade.

Caracterizado como 
uma atividade de 
evangelização, o sim-
pósio com tema “Com 
coração de Pai” ofe-
rece aos participan-
tes a oportunidade de 

Festival Música na Estrada 
chega em Boa Vista 

Balé Folclórico do Ama-
zonas apresentará o 
espetáculo ‘Dança do Sol’

Programação 
conta com 
música e 
artes cênicas, 
em paralelo 
às oficinas

Evento reúne amantes de videogames Santuário Arquidiocesano São José Operário organiza evento em comemoração aos seus 75 anos 

Ouro”, da Orquestra de 
Câmara do Amazonas. Em 
23 e 24 de novembro, se 
apresentam o Quinteto de 
Metais da Amazonas Filar-
mônica e o Balé Folclórico 
do Amazonas com o espe-
táculo “A Dança do Sol”,  
respectivamente.

Durante os três dias, tam-
bém acontecerão as ofi-
cinas de música: metais e 
prática coral, na Semana 
da Música do IBVM (Ins-
tituto Boa Vista de Mú-
sica). As inscrições para 
as oficinas encerram na  
terça-feira (21).

A entrada às apresenta-
ções é gratuita, mas é ne-
cessário fazer a aquisição 
dos ingressos pelo site ou 
nos dias dos espetáculos, 
na bilheteria do Teatro, a 
partir das 17h. A retirada 
limitada para até 4 ingres-
sos por CPF.

conhecer ainda mais 
sobre a vida de São 
José, por meio da carta 
apostólica Patris Cor-
de, idealizada pelo Papa 
Francisco, em 2020, por 
ocasião do 150° aniver-
sário da declaração de 
São José como padro-
eiro universal da Igreja.

De acordo com 
o pároco-reitor do 
Santuário, P. José Iva-
nildo, o evento tem 
ampla programação e 
conta com a presença 
de personalidades. 

“Temos confirmadas 
a presença do Cardeal 
Leonardo Steiner, bis-
po auxiliar Dom Tadeu, 
nosso querido padre 
Sérgio Lúcio, padre Ja-
mes Batista, além de 
Eugênio Jorge e Banda 

Mensagem Brasil, que 
na noite de sábado 
farão um grande um 
momento cultural, 
sendo um belo show 
para homenagear São 
José. Participe conos-
co do Simpósio ‘Patris 
Corde’, do Jubileu dos 
75 anos de fundação 
da nossa Paróquia. Ins-
creva-se na secretaria 
paroquial ou em nossas 
redes sociais”, enfatiza 
o Salesiano.

Os ingressos estão 
à venda na Secretaria 
Paroquial do Santuário 
de São José, no Plan-
tão de atendimento ao 
Dizimista e nas redes 
sociais oficiais do San-
tuário. Entre em conta-
to também pelo What-
sApp (92) 99302-1075. 

“Vamos ter a ‘Avenida 
Indie’, onde vamos gerar 
oportunidades para os 
desenvolvedores de jo-
gos do Amazonas mos-
trar seu trabalho, fa-
zendo uma ponte entre 
o desenvolvedor local, 
o público e quem sabe 
um possível financiador 
para ajudar no cresci-
mento do projeto. Além 
disso, teremos o Game 
Jam, onde nos três dias 
os desenvolvedores po-
derão construir um jogo 
e apresentar para jura-
dos da cena nacional”, 
ressaltou Antony.

Dividido em duas are-
nas, o Amazon Tecnoga-
me também amplia sua 
área de atuação e busca 
atingir novos públicos, se 

voltando também para 
a área de inovação tec-
nológica. Em sua última 
edição, mais de 18 mil 
pessoas estiveram par-
ticipando nos dois dias 
de evento. Segundo a Fe-
deração Amazonense de 
E-sports (Faesp), foram 
arrecadados 12 tonela-
das de alimentos em par-
ceria com a Mesa Brasil.

“A gente vai ter muita 
novidade, lançamen-
to de jogos durante o 
evento com a presença 
da desenvolvedora de 
jogos Garena, que pela 
primeira vez irá mar-
car a presença em um 
evento na região norte 
do país”, revelou o vice-
-presidente da Faesp, 
Leo Andrade.

Quinteto de Metais da Amazonas Filarmônica



Botafogo apresenta novo técnico 
TIAGO NUNES  
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  Da redação

O Botafogo apresentou 
nesta terça-feira o técni-
co Tiago Nunes. O coman-
dante chega para tentar 
o título do Campeonato 
Brasileiro na reta final da 
competição.

O treinador admitiu que 
chega com o objetivo de 
conquistar resultados 
neste momento.

“Quero agradecer a con-

fiança da diretoria e o apoio 
do torcedor que minha 
chegada. Sei que temos 
que obter os resultados 
nesta reta final de tempo-
rada. Acredito no projeto 
e vi um elenco disposto e 
querendo muito o título 
do Campeonato Brasilei-
ro”, disse.

Tiago Nunes destacou 
que não pretende realizar 
grandes mudanças nos úl-
timos jogos da Série A.

“Não podemos desca-
racterizar toda uma tem-
porada nestes últimos jo-
gos. É um grupo muito bom, 
que se colocou na disputa 
do título. Venho buscando 
trazer confiança para se-
guir com um trabalho que 
é bem feito”, declarou.

A estreia de Tiago Nu-
nes será nesta quinta-
-feira, contra o Fortaleza, 
no Castelão.

Jogo atrasado
O Botafogo perdeu a 

liderança do Brasileirão 
para o Palmeiras após 31 
rodadas na primeira co-
locação. Mas mesmo de-
pois de seis partidas sem 
vitórias, o Alvinegro ainda 
pode retomar a liderança 
da competição. Para isso, o 
time precisa vencer o For-
taleza nesta quinta-feira 
(23) para seguir sonhando 
com o título.Tiago Nunes é apresentado como novo treinador do Botafogo na Série A 
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O Flamengo está em 
reta final de prepara-
ção para o jogo con-
tra o Bragantino, que 

marcará o retorno do time a 
campo após a Data Fifa. Os 
times se enfrentam no Mara-
canã, na quinta-feira (23), em 
jogo atrasado da 30ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. O 
goleiro Agustín Rossi projetou 
o confronto.

“O Bragantino vem fazendo 
uma grande temporada e vem 
brigando também pelo título. 
Temos que fazer o nosso traba-
lho e jogar com o coração para 
tentar levar a vitória, para seguir 
ganhando e para entrar mais 
ainda na briga pelo título. Vai 
ser um grande jogo e estamos 
confiantes de que vai sair tudo 
bem” disse o argentino à FlaTV.

Um dos reforços para o se-
gundo semestre de 2023, Agus-
tín Rossi assumiu a titularidade 
no fim da passagem de Jorge 
Sampaoli, sendo mantido por 
Tite desde então. O trabalho fei-
to nas últimas semanas, inclu-
sive na Data Fifa, foi destacado 
pelo novo dono da “camisa 1” do 
Flamengo. “O time sempre tem 
que seguir melhorando e traba-
lhando para estar melhor. Te-
mos um jogo muito importante 
contra o Bragantino e eu acho 
que vamos fazer um grande tra-
balho. Trabalhamos muito para 
melhorar as pequenas coisas 
que tínhamos para melhorar.”

“Trabalhamos, mas tem que 
sair no jogo. Temos que traba-
lhar para fazer um grande tra-
balho, dar uma grande alegria 
à nação, que vai estar lotando 
o Maraca seguramente. Estou 
muito confiante que vai ser um 
grande jogo e que vamos dar o 
melhor”, completou.

Flamengo e Bragantino se 
enfrentam às 20h30 (de Ma-
naus), no Maracanã. O Rubro-
-Negro é o atual sexto coloca-
do, com 57 pontos, enquanto o 
Massa Bruta, com 59, é o quarto.

STJD multa Fla
O Superior Tribunal de Justiça 

Desportiva (STJD) julgou três 
casos envolvendo o Flamengo, 
decorrentes da partida contra o 
Santos, na manhã desta terça-
-feira (21). Bruno Henrique e 
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Rossi afirma que o Flamengo tem uma estratégia para conquistar o título nacional 

O presidente do Flamengo se 
inspira na gestão do Bayern 
de Munique, que trabalha no 
mesmo modelo.

“Não quero endividar. O es-
tádio do Corinthians obteve R$ 
300 milhões pelo naming rights, 
o mesmo ocorreu no Palmeiras. 
Fui ao estádio do Bayern e basi-
camente eles se transformaram 
numa SAF para ter o estádio, 
vendendo 24,9% da parte do 
futebol. Na lei alemã, se os só-
cios minoritários têm menos de 
25%, não decidem nada”, disse. 

Rodolfo Landim também 
descartou a realização de sho-
ws e a utilização de grama 
sintética.

“Será um estádio somente 
para futebol, com gramado na-
tural. Se quiserem fazer shows, 
façam no Maracanã depois que 
acabar a temporada. No estádio, 
sim, teremos museu, restau-
rante, loja”, afirmou.

Rubro-Negro 
Carioca tem 

uma estratégia 
para conquistar 

mais uma taça 
do Brasileirão 

Fla está otimista com 
possibilidade de título

ção do estádio próprio. O diri-
gente Rubro-Negro pretende 
se reunir com o executivo da 
Caixa Econômica Federal para 
evoluir a conversa e tirar o 
projeto do papel.

“Houve a mudança de gover-
no e não havia alguém já efeti-
vado à frente da Caixa. Espera-
mos então a mudança do grupo 
de gestão. O novo presidente da 
Caixa foi empossado, fui à posse 
e estamos tentando uma reu-
nião com ele para a semana que 
vem. Existe uma previsão de 
troca dos vice-presidentes da 
Caixa, então poderemos apro-
fundar as conversas, utilizando 
a tese do Flamengo, que é real”, 
disse Landim ao blog de Mauro 
Cezar, no “UOL”.

Projeto do Gasômetro
Não é novidade que o foco 

do Flamengo para a construção 
do estádio é o Gasômetro. O 

terreno fica na área central do 
Rio de Janeiro e é administrado 
pela Caixa Econômica Federal. 
A praça é considerada uma 
“joia rara” para o Rubro-Negro 
pelo seu potencial urbanísti-
co. O projeto foi aprovado pelo 
prefeito Eduardo Paes e pelo 
governador Cláudio Castro.

O terreno do Gasômetro, cuja 
área é de 86.592,30 m², faz parte 
do Porto Maravilha, Operação 
Urbana Consorciada criada em 
2009 para revitalização da Zona 
Portuária do Rio de Janeiro.

O fato é que para a realiza-
ção da Operação Urbana foi 
criado um Fundo de Investi-
mento Imobiliário (FII) Porto 
Maravilha, que teve o FGTS 
(Fundo de Investimento do 
Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço) como cotista.  A 
última aplicação foi de R$ 5 
bilhões, e a meta era conseguir 
contrapartida, mas não houve 

a valorização esperada.
O Fundo se endividou, e hoje 

há um prejuízo de R$ 4,2 bilhões. 
A expectativa do Flamengo é 
aproveitar a desvalorização e 
trazer o retorno não alcançado 
até o momento.

- Se eles tinham um plano 
de negócio, estão valorando 
os ativos aportados por algo 
muito menor, pois ninguém 
consegue mostrar a eles um 
projeto que traga o retorno 
que esperavam. Isso pode 
ser um argumento para que 
o Flamengo traga um projeto 
novo, saindo um novo valuation 
(análise do valor de um ativo) 
para aquela área, no mínimo 
reduzindo o enorme prejuízo.

Em relação ao investimento, 
Rodolfo Landim não pretende 
endividar o clube e não descar-
ta a criação de uma SAF (So-
ciedade Anônima do Futebol) 
para a viabilização do projeto. 

Gerson, expulsos no duelo no 
Mané Garrincha, tiveram pena 
de apenas um jogo de sus-
pensão, já cumprida na última 
rodada. Já o clube foi multado 
por atraso de quatro minutos 
na volta para o segundo tempo 
e pelo arremesso de copos e 
assentos no gramado.

Bruno Henrique recebeu 
uma partida de suspensão 
convertida em advertência 
por infração ao artigo 258 
(“Assumir qualquer conduta 
contrária à disciplina ou à ética 
desportiva não tipificada pelas 
demais regras deste Código”). 
A votação foi unânime.

Já Gerson correu um maior 
risco de perder o próximo jogo, 
contra o Red Bull Bragantino. 
O auditor relator Diogo de 
Azevedo Maia pediu pena de 
duas partidas para o meio-
-campistas, por entender que 
o atleta foi “inconsequente”, e 
solicitou que fosse aplicado o 
artigo 250 (“Praticar ato desleal 
ou hostil durante a partida, pro-
va ou equivalente”). No entan-
to, os relatores Carlos Eduardo 
Cardoso, Iuri Engel e Marcelo 
Vieira discordaram e indicaram 
desclassificação para o artigo 
254, § 2º (É facultado ao órgão 
judicante substituir a pena de 
suspensão pela de advertência 
se a infração for de pequena 
gravidade). Assim, foi também 
aplicada a pena mínima.

Por sua vez, o Flamengo foi 
multado em R$ 4 mil por atraso 
de quatro minutos na volta para 
o segundo tempo (infração ao 
artigo 206) e em R$ 50 mil pelo 
arremesso de copos e assen-
tos (artigo 213-III) no gramado 
do Mané Garrincha. A partida 
contra o Santos aconteceu no 
último dia 1º de novembro, com 
vitória do Peixe por 2 a 1.

O Flamengo recebe o Red 
Bull Bragantino no Maracanã 
na quinta-feira (23), às 21h30 
(de Brasília), em partida atra-
sada, válida pela 30ª rodada do 
Brasileirão. Em caso de vitória, o 
Rubro-Negro assume a terceira 
posição e ficará a dois pontos 
do líder Palmeiras.

Estádio do Urubu
O Flamengo, por meio do 

presidente Rodolfo Landim, 
vai tentar começar a debater 
de forma mais efetiva a cria-
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Cruzeiro e  fazem 
jogo dos desesperados 

Times estão 
empatados 
em número de 
pontos e tem 
confronto direto 
pela permanência 
na Série A do 
Brasileiro 

Após uma emocionante 
vitória contra a equi-
pe Fortaleza, jogando 
na Arena Castelão, em 

jogo atrasado pela 30ª rodada 
do Campeonato Brasileiro, o 
Cruzeiro fará o ‘jogo do ano’ 
contra o Vasco. Devido à briga 
entre torcedores do Coritiba e 
do Cruzeiro na última rodada 
disputada do Brasileirão, o 
jogo será com portões fe-
chados.

Os dois são adversários di-
retos na luta contra o rebai-
xamento em jogo atrasado 
da 33ª rodada. Para a partida, 
Jussa e Neris desfalcam o 
time por conta de suspensão. 
Sendo assim, Lucas Oliveira 
deve atuar ao lado de Luciano 
Castán.

Outra dúvida para o jogo é 
Mateus Vital, por conta de um 
trauma que sofreu no ombro 
direito contra a equipe do For-
taleza. Caso não possa atuar, 
Japa e Matheus Pereira são 
os prováveis substitutos.

Em caso de vitória do Cru-
zeiro

Caso a Nação Azul vença 
o Vasco, o time de Ronaldo 
avança da 16ª posição para a 
13ª, abrindo cinco pontos do 
Z-4 e ultrapassando o Inter-
nacional na tabela pelo crité-

Em Tempo
Divulgação 

Cruzeiro tenta segunda vitória seguida diante do Vasco no Brasileirão 

rio de saldo de gols. 
O Cruzeiro conquistou uma 

vitória importante em duelo 
atrasado pela 30ª rodada no 
último sábado (18), a equipe 
celeste reencontrou o ca-
minho das vitórias após três 
derrotas seguidas, e venceu o 
Fortaleza por 1 a 0, na Arena 
Castelão. 

Os três pontos conquis-
tados fizeram a Raposa sair 
da zona de rebaixamento, e 
ocupar a 16ª posição, com 40 
pontos, jogando o Bahia (38 
pts) para o Z-4. Com a nova 
colocação na tabela, o duelo 
contra o time cruz-maltino, 
que também é um jogo atra-
sado da Série A, ganhou um 
cenário ainda mais essencial. 
O duelo de ‘seis pontos’ pode-
rá reverter, por um momento, 
a situação celeste.

Tanto Vasco quanto Cruzei-
ro possuem a mesma pon-
tuação. Como são os únicos 
da parte de baixo cumprindo 
tabela atrasada, o cenário do 
confronto já possui uma de-
finição. A vitória, seja para o 
lado celeste ou carioca, além 
de criar uma distância de cinco 
pontos para a degola, fará 
uma das equipes entrar na 
zona da Copa Sul-Americana. 
O Santos, que é o último das 
posições de classificação, 
está com dois pontos de di-

ferença apenas.
O empate já não seria tão 

interessante para o caso de 
visar a competição interna-
cional. Por outro lado, na briga 
contra a Série B, a distância 
aumentaria ao mesmo tempo, 
para ambos, de dois para três 
pontos em relação ao Bahia. 
Os times iriam para 43 pon-
tos, com os vascaínos levando 
a ‘melhor posição’ (15º), pelo 
número de vitórias.

Apesar do risco de um re-
torno para a segunda divisão 
existir, a briga por uma vaga na 
Sul-Americana é algo afirma-
do pela SAF, comandada por 
Ronaldo Fenômeno. No início 
do ano, a meta de 12º lugar foi 
colocada para o time celeste. 
Durante o ano, a busca pela 
‘SulA’ foi reafirmado tanto 
pelos treinadores anteriores 
a Paulo Autuori, mas, prin-
cipalmente, pela diretoria e 
pelo próprio dono do clube.

O compromisso diante do 
Vasco será na próxima quar-
ta-feira (22), às 19h, no Está-
dio Mineirão, pela 33ª rodada 
do Brasileirão. Por conta da 
suspensão preventiva deter-
minada pelo STJD, o Gigante 
da Pampulha terá portões fe-
chados, em decorrência das 
confusões entre as torcidas 
do Cruzeiro e do Coritiba, na 
Vila Capanema.

Campanha de combate ao assédio 
sexual no esporte é lançada

SEDEL

Da redação

De forma inédita, a Secre-
taria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel) e a Secreta-
ria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM) lançam 
campanha: “Assédio Sexual 
no Esporte é Crime. Denun-
cie!”. Para marcar o início das 
ações que integram a campa-
nha de combate, servidores 
da Sedel, atletas, conselhei-
ros tutelares e autoridades 
do poder legislativo, partici-
param de uma palestra de 
conscientização, realizada 
nesta terça-feira (21), na Are-
na da Amazônia.

“Hoje, o Governo do Ama-
zonas, por meio da Sedel e 
SSP-AM se unem para forta-
lecer essa grande campanha 
de combate ao assédio sexu-
al no esporte é crime, então 
denuncie. Para criarmos uma 

rede de proteção aos nossos 
atletas. E hoje, estamos tra-
balhando a conscientização 
dos nossos servidores, uma 
vez que temos um projeto 
com quase 15 mil atletas, no 
Programa esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pelci)”, 
destacou Jorge Oliveira, se-
cretário da Sedel.

A iniciativa reuniu diver-
sas autoridades entre elas 
representantes da SSP-AM, 
Conselheiros Tutelares de 
várias zonas, o deputado es-
tadual João Luiz, Presidente 
da Comissão de Promoção ao 
Desporto e Defesa dos Direi-
tos das Crianças, Adolescen-
tes e Jovens, e o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam), 
Deputado Estadual Roberto 
Cidade.

“Não queremos que crian-
ças e adolescentes fiquem 

expostos a esse tipo de vio-
lência. Então todo o trabalho 
de prevenção, conscientiza-
ção das crianças, dos adoles-
centes, dos pais e dos pro-
fissionais de educação que 
estão em contato direto com 
esses jovens, é fundamental 
para que esses eventos não 
ocorram”, ressaltou o delega-
do Alessandro Albino.

Para a construção de um 
ambiente esportivo seguro 
e saudável, durante o even-
to foi realizado a assinatura 
do protocolo de intenções, 
como: palestras e debates so-
bre o tema, e como trabalhá-
-lo com as crianças e jovens; 
implementação do aplicativo 
“Criança Protegida”; dissemi-
nação dos canais de denún-
cia; campanhas midiáticas e 
aproximação com os órgãos 
de proteção e defesa da 
criança e do adolescente. 

Sedel lança campanha de combate ao assédio sexual no esporteio físico

Divulgação/Sedel


